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1. ЕВРЕИ НА ТЕРРИТОРИИ РОВНЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
 

           Первое упоминание о евреях на территории современной Ровненской области 

относится к концу XIV в. (Острог), но селится евреи на территории области стали в 

основном с XVI в. (Дубно, Дубровица, Березно, Корец). В Ровно евреи селились с 

середины XVI в. В XVII в. во многих городах и местечках образуются еврейские 

общины.           

            Часть еврейских общин была уничтожена во время погромов 1648 г. – евреи 

были или поголовно истреблены, или бежали, но через некоторое время общины 



 

были восстановлены. Убийства евреев вновь приняли массовый характер в XVIII в. 

во время так называемого гайдамацкого движения. 

           С 1802 г. территория области была включена в черту постоянной еврейской 

оседлости, которая формально существовала до 1917 г. (фактически до 1915 г.). 

          По переписи населения 1897 г. на территории современной области проживали 

84 269 евреев1. 

Перепись 1897 г. 

Уезд Всего населения В том числе евреи % 

Ровенский 273001 43554 15.95 

Ровно 24573 13704 55.77 

с. н. 248428 29850 12.02 

Дубенский 195058 22432 11.5 

Дубно 14257 7096 49.77 

с. н. 180801 15336 8.48 

Острожский 169351 18283 10.8 

Острог 14749 9185 62.27 

с. н. 154602 9098 5.88 

Три уезда 637410 84269 13,2 
            

Карта части бывшей Волынской губернии с уездами Ровно, Дубно и Острог 



 

 
 

          

Количество евреев в области накануне войны 
             
 
       Согласно переписи населения 1931 г. в г. Ровно и пяти повятах (powiat)  тогдашнего 

Волынского воеводства Польши, из которых позднее была образована Ровненская область, 

проживало 93 664 еврея2. По повятам евреи распределялись следующим образом:      

           
       

Повят Советско-
украинские районы 

Кол-во 
евреев 
в повяте 

Кол-во евреев 
в середине 
1941 г.3 

г. Ровно Ровно 22 737 25 000   



 

Дубно Дубновский 
Острожецкий 
Млыновский 
Козинский 
Демидовский 
Красноармейский 
Вербский 

18 227 20 000   

Сарны Сарненский 
Клесовский 
Рокитновский 
Владимирецкий 
Дубровицкий 
Рафаловский 

16 088 17 500   

Ровно Ровненский 
Корецкий 
Тучинский 
Клеванский 
Александрийский 
Гощанский 
Межиричский 

14 976 16 500   

Здолбунов Здолбуновский 
Мизочский 
Острожский 

10 850 12 000   

Костополь Костопольский 
Людвипольский 
Березновский 
Деражнянский 
Степанский 

10 768 11 500   

5 повятов 1 город, 
28 районов 

93 664 102 000   

      
             Кроме того, примерно 3 000 евреев проживали в середине 1941 г. в Высоцком и 

Морочновском районах, которые до 1939 г. входили в повят Столин Полесского воеводства. 

Следует   также иметь в виду, что осенью 1939 г. в области осели и тысячи евреев-беженцев 

из Польши. Учитывая это обстоятельство, общее количество евреев в области в середине 

1941 г. можно оценить минимум в 110 тыс. человек. 

 

 
 

1 Включая район Ямполь – Кунев (ныне в составе Хмельницкой области) Острожского уезда, но без района 
Рафаловка – Владимирец (тогда в составе Луцкого уезда). 
2 Główny Urząd Statystyczny Rzeczypospolitej Polskiej. Statystyka Polski. Seria C. Zeszyt 70. Drugi powszechny 
spis ludności z dn. 9.XII.1931 r. Mieszkania i gospodarstwa domowe. Ludność. Stosunki zawodowe. Województwo 
Wołyńskie. Warszawa 1938, s. 26-27 
3 Исходя из пpиpоста 9-10 человек на 1000 в год. 
 



 

2. Убийства евреев в области во второй половине 1941 г. 

            Область была оккупирована в период с 24 июня по 9 августа 1941 г., в том числе город 

Ровно - 28 июня. В июле-августе районами области управляли военные комендатуры, а 1 

сентября 1941 г. их сменила немецкая гражданская администрация, которая восстановила 

старое, польское, деление области на  повяты, переименованные в "округа" (Gebiet). 

        Первый расстрел евреев на территории области имел место в селе Муравица 

(Ровненский район) в конце июня; тогда в этом селе были расстреляны 10 евреев за 

сотрудничество с Советской властью1. 30 июня в Дубно по этим же причинам были 

расстреляны 23 еврея2. В Червоноармейске (ныне Радивилов) 4 июля были убиты 27 

евреев3. В июле были также убиты 18 евреев из сел Муравица и Млынов, работавшие на 

аэродроме близ Млынова4, 170 - в Клевани5 и 28 - в Тучине6. Примерно 12 июля 7 евреев 

(коммунисты и активисты) были расстреляны в Корце7 и 22 июля оперативная команда 

(Einsatzkommando) 5 расстреляла в Дубно еще 83 еврея8. Свидетель Моше Вайсберг эту 

акцию описал так9: 

22 июля, спустя месяц после прибытия немцев, произошла первая охота на 
евреев. Это было во вторник во второй половине дня. В Дубно прибыли 
несколько машин с эсэсовцами. Они мобилизовали украинскую милицию и начали 
первую акцию по убийству. Украинцы схватили около 150 человек. Всех их 
согнали на почтовую площадь, где их уже ожидали эсэсовские убийцы. Они 
набросились на них и страшно их избивали. Затем 70 человек были отпущены 
домой, а остальные 80 были погружены на машины и доставлены на еврейское 
кладбище. Там уже были приготовлены могилы. Им приказали раздеться 
догола, затем их вновь избили, вырвали золотые зубы и под конец поставили их 
на край могил и расстреляли. 
 

         В Ровно Sonderkommando 4а и штаб Einsatzgruppe C в ходе двух акций расстреляли 9-

12 июля "240 большевистских, главным образом еврейских функционеров, агентов и пр."10. 

Участник расстрелов евреев в Ровно бывший полицейский 3-го взвода 3-й роты 9-го 

резервного полицейского батальона Эрнст Бёрнике на допросе в 1963 г. показал:  

«После нашего прибытия в Ровно мы разместились в небольшом здании, в 
котором раньше, вероятно, был банк […] Еще в тот же день мы были 
назначены для проведения еврейской акции в еврейском квартале Ровно. Весь 
взвод (без гауптмана Крумме и мейстера Бидермана) на наших двух грузовиках 
был отвезен к еврейскому кварталу и там произвел оцепление. У нас было 



 

задание никого не впускать и не выпускать. В еврейском квартале уже 
находились другие члены ЕК 4а с украинскими переводчиками. Затем эти люди 
шли в отдельные дома и в общей сложности забрали около 250 человек. Эти 
евреи на наших грузовиках были отвезены за город, где они, как я установил 
позднее, были приняты другими членам ЕК 4а. Во время поездки евреев охраняли 
2 члена СД и 2 полицейских. Я сам не был в сопровождающей команде, а должен 
был с другими членами моего взвода ждать в еврейском квартале. После того 
как евреи были увезены, мой взвод также на наших грузовиках поехал на место 
казни. Оно находилось на открытом поле в 6-7 км от города. Я думаю, что мы 
ехали в северо-восточном направлении. Когда мы приехали, вокруг еще стояли 
(под охраной) евреи. Я увидел, что местность была неровной, и позднее я еще 
заметил, что примерно в 200 м находилась яма. Мы сами сменили прежнюю 
охрану евреев. После того как это было сделано, прежняя охрана повела к яме 
группу в 10-15 евреев и там расстреляла. Как происходил расстрел у ямы, я не 
знаю, так как я со своего места это видеть не мог; я слышал только выстрелы. 
После того как прозвучали первые выстрелы, команда моего взвода 
численностью 8-9 человек повела к яме другую группу евреев и, как я считаю, 
там расстреляла. В течение этого времени первая группа вернулась и забрала 
новую группу евреев. Так обе группы, меняясь, производили казнь. После того 
как все евреи были расстреляны, мы все пошли к яме и могли увидеть, что она 
была 8-10 м длиной и примерно 4 м шириной. Глубину я не мог оценить, так как 
расстрелянные евреи лежали рядами друг на друге. У ямы я увидел врача СС, 
который на наш вопрос подтвердил, что евреи действительно мертвы […] 
Казнью руководил унтер- или оберштурмфюрер Мюллер. Блобеля я в этот день 
не видел […] Других офицеров я не видел. Из членов СД, которые участвовали в 
этой казни, я могу вспомнить только некоего Халле или Халлера, который, 
насколько я знаю, был обер- или гауптшарфюрером. Названное мне имя Франц 
мне ничего не говорит […] Вероятно, дня через два после описанной мною акции 
в Ровно в еврейском квартале была проведена еще одна акция. Вновь мой взвод 
в еврейском квартале был назначен для оцепления и члены СД с их украинскими 
переводчиками вновь прочесали еврейские дома. В ходе этой акции было 
схвачено только 50-75 евреев. Эти люди в течение 3-4 дней под нашей охраной 
занимались уборкой в различных зданиях. Ночью они под охраной вермахта 
находились в одной бывшей гостинице. По истечении этого времени эти евреи 
были также расстреляны членами моего взвода и СД близ первого места казни. 
В этом случае акцией руководил один шарфюрер, имени которого я уже не 
помню. Уже упомянутый шарфюрер Халле также присутствовал. Во время 
этой акции я также не был назначен стрелком. После того как евреи были 
доставлены на место казни, я должен был немедленно вернуться в город […] 
После того как мы примерно 8 дней были в Ровно, мы поехали дальше в 
Житомир […]»11. 
             

          В июле также были расстреляны 8-10 евреев в Сосновом (ныне Людвиполь) и 3 еврея 

в Варковичах12. Завершился июль расстрелом 31-го числа 85 евреев в Александрии13. 

         Кроме расстрелов евреев немецкими карательными органами как советских 

активистов десятки евреев погибли в области в июле в ходе погромов, совершенных 

антисемитски настроенными местными жителями. Так, в Тучине 6 июля были убиты 60 



 

евреев, в с. Горыньград Первый (Ровненский район) – также 60, в с. Витковичи 

(Березновский район) - 30, в с. Торговица (Млыновский район) – 20, во Владимирце и 

Костополе – по 2; убийства евреев имели место в с. Вел. Жолудск (Владимирецкий район) 

и в семи окрестных селах, в Мизоче (29 июля), Серниках (28 июля), Александрии (1-4 

июля)14. Избиения и грабеж евреев происходили также в Березно, Дубровице, Людвиполе, 

Межиричах, Рафаловке, Сарнах, Степани15. В Остроге  

в первые две недели было побито около 20 евреев, а ограблено до 60 домов… 
Евреи инстинктивно боялись чего-то большего, но в возможность погромов, а 
тем более массовых убийств не верили; первые ленты на рукавах означали лишь 
презрение к расе и удобство для использования к работам. Как-то в июле 
пришли крестьяне с. Слободка к коменданту немецкому с просьбой убрать 
взрывные снаряды с полевых дорог, так как дети, играясь, гибнут от взрывов. 
Комендант велел отправить 5-6 украинских милиционеров и 60 евреев, говоря: 
«ну пусть этих разрывает, этих-то не жалко». Но как-то обошлось. 
11 июля евреям одели повязки их национальных цветов (бело-голубые) на рукавах 
и разрешили ходить им до 8 часов вечера (остальным христианам до 9 часов). 
Начались побои будто за плохие повязки и особенно усилились грабежи 
еврейских квартир немецкими солдатами.16 
 

         В совокупности в июле, в основном в первой половине месяца, в области было 

истреблено более 1000 евреев. 

         Более 3,5 тыс. евреев было уничтожено в области в августе: 1 августа в Торговице 

(Млыновский район) были расстреляны 130 евреев17. 4 августа 3-й батальон 10-го 

пехотного полка 1-й мотопехотной бригады СС расстрелял в Остроге 957 евреев (732 

мужчины и 225 женщин)18. Командиром батальона в то время был штурмбаннфюрер СС 

Эмиль Затор19, имевший прозвище «сатана», а командирами рот в его батальоне были 

оберштурмфюрер СС Отто Шторх20 (9-я рота), гауптштурмфюрер СС Курт Ваврцик 

(Wawrzik) (10-я рота), гауптштурмфюрер СС Вилли Шульц21 (11-я рота) и 

оберштурмфюрер СС Карл Бауэр (12-я рота). Принимавший участие в расстреле бывший 

военнослужащий 9-й роты батальона Эрвин Кумм на допросе показал22: 

…тогдашний командир роты Шторх отдал приказ всех жителей города 
забрать из домов и согнать на базарную площадь… После этого все лица, т. е. 
не только мужчины, но также женщины и дети были нами забраны из домов и 
согнаны на базарную площадь. Было так, что гражданские лица не могли 
отказаться покинуть их дома, так как мы имели категорический приказ 



 

ликвидировать на месте тех людей, которые отказывались покинуть дома и 
явиться на базарную площадь… Я с 3-4 членами моей роты пошел в несколько 
домов и находившимся там лицам дал понять, чтобы они согласно приказа 
батальона немедленно явились на базарную площадь. Так как среди населения 
находились также люди, которые понимали немецкий, то в дальнейшем не было 
никаких трудностей. Что касается нашей группы, то мне не известен ни один 
случай, когда мы должны были силой выгонять жителей из их домов. Приказ 
очень быстро распространился среди населения, так что позднее люди уже 
покинули свои дома, когда мы туда заходили. Согласно приказа мы должны 
были обыскивать дома в поисках лиц, которые могли спрятаться. Однако я не 
могу сообщить ни об одном случае, когда люди прятались и должны были быть 
мною вытащены силой. Хочу заметить, что люди, кроме того, что было на них, 
ничего не могли взять с собой из своих домов. Им также не говорили, по какой 
причине они должны явиться на базарную площадь. 
Через несколько часов эвакуация города была закончена. Как я сам мог видеть, 
на базарной площади скопилось большое количество людей, состоявших из 
мужчин, женщин и детей. По моей оценке их могло быть 2-3 тысячи человек. 
Затем моя рота получила приказ от командира роты Шторха по меньшей мере 
под руководством командира взвода отправиться в определенное место 
примерно в 2 км от города и там ожидать дальнейших приказов. В качестве 
вооружения мы должны были взять с собой наши карабины с 
соответствующим количеством боеприпасов, т. е. 60 патронами. Кроме моей, 
9-й роты, такой же приказ получила еще одна рота… Спустя примерно 1-2 
часа мы увидели, как согнанное на базарную площадь население колоннами 
также подошло к месту, на котором мы сделали привал. Затем наш командир 
взвода… сообщил нам, что мы должны действовать как расстрельная 
команда. Тем временем группа из примерно 30 штатских, которые были 
исключительно мужчинами, была поставлена в линию перед нами на 
расстоянии примерно 15 м спиной к нам. Наш взвод также должен был 
построиться в линию двумя шеренгами. Затем по команде каждая шеренга 
должна была сделать шаг влево или вправо, так что мы заполнили бреши. 
Каждому из нас был точно указан человек, в которого мы должны стрелять. 
Было так, что всегда двое должны стрелять в одного человека. Один целился в 
голову, другой – в левую лопатку. По команде к «К залпу изготовсь» мы должны 
поднять карабин на уровень плеча и прицелиться в осужденного. По команде 
«Огонь!» каждый из нас производил выстрел, как сказано раньше, в 
обозначенного человека. Пораженные осужденные падали в заранее вырытую 
яму, перед которой они стояли перед расстрелом. Я могу с уверенностью 
сказать, что во время этой казни все жертвы были сразу мертвыми, так что 
никаких добиваний производить было не нужно. 
Я должен добавить, что в то время, когда мой взвод производил казнь, еще один 
взвод… одновременно производил такую же казнь в нескольких метрах от нас. 
После паузы примерно в полчаса вновь перед обоими экзекуционными командами 
были поставлены штатские на таком же расстоянии, как и раньше. В отличие 
от первой казни на этот раз осужденными были не мужчины, а женщины и 
дети. Возраст детей был разным. Были дети 12-14 лет, но также и младенцы, 
которых матери держали на руках. Вновь были отданы соответствующие 
команды. Но в отличие от первой казни не все осужденные были сразу 
поражены, так что потребовалось добивание. Но добивание производилось не 
экзекуционными командами, а стоявшими наготове унтер-офицерами из 
пистолетов. Причина, по которой экзекуционные команды так плохо стреляли, 
могла состоять в том, что различные стрелки отказывались стрелять в 



 

женщин и детей и их залпы явно были мимо. По этой причине среди 
экзекуционных команд возникло некоторое недовольство, так как прежде всего 
женатые стрелки, которые сами имели детей, не хотели стрелять в женщин 
и детей. Однако до открытого неповиновения не дошло. 
После второй казни среди экзекуционных команд, а также среди 
присутствовавших унтер-офицеров возникло некоторое беспокойство и дурное 
настроение, которое, с одной стороны, было связано с тем, что плохо 
стреляли, а с другой – с явными намерениями органов вермахта прекратить 
расстрелы. Однако несмотря на это для расстрела была приготовлена третья 
группа штатских, которая вновь состояла из женщин и детей. Насколько я 
помню, третьего раза расстрела не было и осужденные были уведены. Как нам 
стало известно, расстрелы были прекращены из-за вмешательства одного 
офицера вермахта, очевидно, командира тамошнего района (гарнизонного 
коменданта)… 
 

         Из показаний бывшего связного 3-го батальона Гюнтера Хана23: 
 

Уже во время проезда через город я видел, что речь идет об акции, направленной 
против евреев этого города, так как сгонялись только евреи. Обыски 
производились стрелковыми ротами 3-го батальона. При этом они были 
поддержаны так называемой «украинской милицией». Милиция носила белые 
нарукавные повязки. Насколько я мог наблюдать события при проезде через 
город, милиция в отношении евреев вела себя самым дурным способом. Я видел, 
что она палками беспорядочно избивала «выгоняемых» и что она сразу после 
того, как жертвы покидали свои дома, начинала их грабить. Под конец акции 
по сбору на сборный пункт могло быть согнано около 1500 евреев разного пола 
и возраста. Среди евреев на описанной площади стоял командир батальона 
Затор со своим оперативным штабом. В то время он состоял из Затора, 
[офицера для поручений I] унтерштурмфюрера СС Зюльфлона (Sülflohn), 
писаря, фамилию которого я уже не помню, шофера Затора, рядового СС 
Фусса, и различных связных. 
…Площадь с одной стороны была ограничена довольно большим земляным 
валом. Вал был примерно 50 м длиной и таким высоким, что происходящее за 
ним видеть было нельзя… Евреи группами, которыми они располагались, 
отводились за земляной вал. После их исчезновения слышались звуки залпов… 
После того как несколько партий этих евреев были отведены за вал и 
расстреляны, акция в середине дня была неожиданно прервана… Когда акция 
была прервана, в живых, по моему мнению, еще оставалось более половины 
евреев. Незадолго до отъезда Затор, который стоял в дверях своего легкового 
вездехода, произнес, обращаясь к оставшимся евреям, речь примерно 
следующего содержания: «Он хочет еще раз позволить милости быть перед 
правом и оставляет их в живых, если они будут прилежно работать. И тому 
подобное». После этого несколько евреев поцеловали ему обувь. По моему 
мнению Затор вел себя там как «Цезарь»… 
 

          Из показаний бывшего военнослужащего 12-й роты Вальтера Плоога (Walter Ploog)24: 

Стрельба продолжалась примерно 2-3 часа. После того как примерно половина 
евреев была расстреляна, акция была неожиданно прервана. Из оставшихся 
евреев были отобраны мужчины и должны были сгрузить с грузовика мешки, 
содержимое которых они рассыпали по трупам. Эти мужчины затем также 
засыпали яму… Расстреляны были мужчины, женщины и дети. Я видел, что 



 

для расстрела маленьких детей был назначен третий стрелок. Мать должна 
была таким образом взять ребенка на руки, чтобы голова рядом с головой 
матери торчала над плечом, так что ребенок смотрел стрелку практически в 
дуло винтовки. Затем производился выстрел. Евреи все это терпеливо 
переносили без сопротивления. Возмущения не было… Насколько мне известно, 
не было никаких попыток к бегству… 
 

         Из показаний бывшего военнослужащего 10-й роты Германа Беца (Hermann Bez)25: 

 
В городе находились военнослужащие вермахта. Я видел одного майора, 
старого человека, вероятно, участника 1-й мировой войны, который вел 
переговоры с Затором и Ваврциком и явно протестовал против расстрелов. 
Затем расстрел был прерван будто бы из-за радиограммы из Берлина, что 
акция должна быть немедленно прекращена. После окончания акции Затор 
велел нам построиться и сказал примерно следующее: "Камераден, это не было 
хорошим делом, но оно должно было быть сделано»… Протест майора 
вермахта имел место уже в начале акции, когда евреев выгоняли из домов. 
Расстрелы в тот момент еще не начались… 
 

         Один из местных жителей, Иосиф Новицкий, так описал происходившее на месте 

сбора евреев26: 

4 августа с 4 часов утра карательный отряд СС согнал евреев из домов, а 
христиан с лопатами на Новое Местечко. Милиция провожала их еще без 
оружия, а потому били сапогами в живот, в спину, били стариков, отстающих 
и крикливых. Еще не все понимали, зачем все это: говорили о работах, но 
лопаты в руках только христиан и евреи в белье подсказывали другое. Разнесся 
слух об отравлении и поджогах хлеба возле с. Бущи парашютистами по 
указаниям евреев. Еще 3 августа евреи сдали золото и серебро в комендатуру. 
Три ямы были от 30 до 86 м длины, 2-3 м ширины и ½ м глубины (глубже вода). 
Женщин с детьми отпустили, равно как и специалистов-ремесленников (690 лиц 
из 5300 согнанных). Остальных поймали на такой номер: здоровые – направо, 
старики и больные – налево; здоровые думали, что немцы жалеют больных, 
стали называться больными. Но немцы сделали наоборот: здоровых отправили 
на работы, а так называемых больных, стариков и бездетных выстроили в 
ряды и из винтовок расстреливали в затылок, так что трупы и раненые падали 
ничком прямо в ямы, которые христиане засыпали до позднего вечера…  
 

         В Здолбунове 7 августа были расстреляны по крайней мере 450 евреев27 и в тот же 

день в Серниках – 15028. В Костополе 16 августа полиция безопасности расстреляла 460 

евреев-мужчин и 20 евреек29 и примерно тогда же в Ровно – 30030.  

         В Корце, согласно показаниям (сохранен стиль) Иры Шапиро31, 

15.8.41. Полицейские и гестапо собирали по городу исключительно 250 мужчин, 
которые при Советской власти работали по разным учреждениям, вывели их 
за город в село Межиловичи и расстреляли. 23.8.1941 г. Немцы с участием 



 

полиции ходили по квартирам и искали комсомольцев, последствие чего было 
расстреляно 80 человек, из них комсомольцев 30 человек…  
 

          Одну из этих акций провел отряд зондеркоманды 4а. Один из участников этой акции, 

бывший полицейский 3-го взвода 3-й роты 9-го резервного полицейского батальона (этот 

взвод был придан зондеркоманде) Фридрих Эбелинг на допросе в 1947 г. показал:  

«В начале августа 1941 г., точный день я указать не могу, я в группе из 20 
полицейских и примерно 10 функционеров СД и СС был откомандирован в город 
Корец. Этой группой руководил оберштурмфюрер Ганс. В городе Корец было 
объявлено, что все евреи-мужчины должны явиться для регистрации. Все люди, 
которые явились для регистрации, нами были арестованы. Было арестовано 
около 200 человек. Еще в тот же день, примерно в 14-15 часов, все 
арестованные пешком были уведены за 400-500 м от города. Я лично 
участвовал в сопровождении арестованных. Примерно в 200-300 м от места 
сбора арестованных у стены одного разрушенного дома была выкопана яма. 
Кто выкопал эту яму, я уже точно сказать не могу, я уже не помню. Возможно, 
что арестованные сами выкопали яму. Для расстрела арестованных была 
сформирована команда из 15 полицейских и 5 эсэсовцев. Я также входил в эту 
команду и принял участие в расстреле. Арестованных группами по 20 человек 
подводили к яме, где они были расстреляны. После того как вся группа из 200 
человек была расстреляна, полицейские и эсэсовцы закопали трупы 
расстрелянных. Все эти расстрелянные советские граждане были мужчинами 
в возрасте 20 – 60/65 лет. Женщины и дети расстреляны не были. Я лично во 
время этого массового расстрела застрелил 10 советских граждан […]»32. 
 

        22 (?) августа 575 евреев были расстреляны в Дубно33. Свидетель Моше Вайсберг об 

этой акции рассказал следующее34: 

Вторая акция произошла 21 августа 1941 г. Это была акция только на мужчин. 
В полдесятого утра этого четверга на улицах появились вооруженные 
украинские полицейские. Часть украинцев была в черных масках, чтобы их не 
узнали. Из 42 служащих еврейского совета были забраны 37. Остальным 
удалось спрятаться. Схваченных евреев пригоняли на базарную площадь и 
затем группами отвели в городскую тюрьму. После того как евреи должны 
были пройти живой коридор украинской полиции в коридоре тюрьмы, причем 
их страшно избивали, они попадали в зал, где находились немцы. Там были взяты 
различные личные данные и почти все были назначены к смерти. Затем на 
машинах они были доставлены на еврейское кладбище, где они голыми были 
расстреляны. Акция длилась 10 часов, до 7 часов вечера. Были уничтожены 1000 
[?] еврейских мужчин. 
 

         В Тучине были убиты 72 еврея35, в Острожце – 40 евреев36. На Пречистую, т.е. 28 

августа, 350 евреев-мужчин из Корца были угнаны на работы по ремонту дороги и больше 

в Корец не вернулись37. 



 

    В начале сентября 45-й полицейский батальон расстрелял еще 2100 евреев в Остроге38. 

Завершились еврейские акции в 1941 г. массовыми расстрелами евреев в Ровно и 

Костополе.  

"6 и 7 ноября 1941 г.  в  Ровно, -  читаем мы в Ereignismeldung UdSSR  № 143 от 
8 декабря 1941 г., - была проведена уже давно запланированная еврейская акция, 
в ходе которой были расстреляны  округленно 15 000 евреев. По приказу 
высшего фюрера СС и полиции организация находилась в руках полиции порядка. 
Внешняя команда оперативной команды 5 в Ровно приняла активное участие в 
осуществлении"39.  
 

         Кроме отряда Einsatzkommando 5 под руководством штурмбаннфюрера СС  Ling в 

расстрелах также принимали участие 320-й и 315-й полицейские батальоны и 1-я рота 

«Остланд» 33-го резервного полицейского батальона. Бывший обервахтмейстер 2-й роты 

315-го полицейского батальона Райнхольд Шмидтке на допросе 11.9.1946 г. показал:  

«[…] Не помню числа, в ноябре 1941 г. нашему батальону был отдан приказ 
срочно собраться и выехать из г. Житомира в гор. Ровно для проведения 
операции. С получением приказа по распоряжению командира батальона 
майора Кляус быстро собрались 1-я и 2-я роты, погрузились на автомашины и 
вечером прибыли в гор. Ровно. В то же время в Ровно прибыл 320-й полицейский 
батальон для проведения этой операции. Часов в 6 утра мы окружили весь гор. 
Ровно и этим самым закрыли все пути отхода из города. Часть полицейских с 
оружием в руках стояла на охране города, а остальные разбились на мелкие 
группы, ходили по домам и вылавливали в домах всех евреев. Выловленные евреи 
отводились на определенный сборный пункт на окраине города, откуда они 
конвоировались за город к месту расстрела. Я лично действовал в составе 
группы 3-х человек – я, Торсе Пауль и Мюллер Хайнрих, старшим группы был 
Мюллер. Во время этой операции мы трое в 5-6 домах выловили не менее 100 
человек евреев, в том числе женщины, дети, старики и молодежь. Этих евреев 
мы отправляли на сборный пункт. Со сборного пункта я в числе многих других 
полицейских конвоировал евреев по несколько тысяч человек за город 
километров пять к месту расстрела. В 5 километрах за городом, в горах, в 
небольшом лесу было назначено место расстрела всех евреев. Путь к месту 
расстрела был проложен через болота, горы и леса, причем болота были плохо 
замерзшими; по такому пути мы конвоировали евреев несколько партий. Я 
помню, последнюю партию мы конвоировали тысяч в 11-12. При конвоировании 
этой партии в одном плохо замерзшем болоте засели 2 еврея – старик и 
старуха, которые не в состоянии были вылезти из этого болота, тогда я, 
вместо оказания им помощи, расстрелял их из своей винтовки в этом болоте. 
Расстрел евреев производила специальная команда 320-го полицейского 
батальона. Расстрелы производились следующим образом. Всех выловленных 
евреев мы сводили между гор в поле около небольшого леса, а в лесу были ранее 
подготовлены большие ямы. Около ямы стояла боевая группа полицейских, мы 
брали с поля евреев, заводили их партиями в ямы, затем боевая группа 
полицейских расстреливала. Таким образом, при этих расстрелах я выполнял 
должность конвоира. В одну яму набивали евреев по несколько тысяч. Одну яму 



 

наполним, переходим к другой – таким образом заполнили 4 ямы. Сначала евреев 
расстреливали в одежде, а затем поступил приказ расстреливать голых, тогда 
мы не доводили евреев до ямы, раздевали их наголо и тогда заводили в ямы. 4 
ямы заполнили трупами евреев, ям не хватало, а евреев, еще не расстрелянных, 
было много. На скатах гор было много разных траншей и окопов, тогда дали 
приказ: расстреливать в этих траншеях и окопах. Таким образом заполнили 
трупами все имеющиеся траншеи и окопы. Но не расстрелянных евреев еще 
было много, тогда дали приказ расстреливать на месте. В один день 
расстрелять всех евреев не успели, тогда несколько тысяч евреев без одежды в 
мороз ночевали в открытом поле. В течение ночи я и другие полицейские 
охраняли евреев в поле. На 2-й день рано утром начали их расстреливать. Когда 
расстреливали остатки евреев, в это же время небольшими партиями 
приводили евреев из города – тех, которых в один день не успели выловить. В 
ходе этой операции всех евреев из города выловили и расстреляли. Нужно 
отметить, что часть евреев погибла в болотах и замерзла ночью в поле, в 
особенности дети. Сколько десятков тысяч евреев было уничтожено в ходе 
этой операции – никто не интересовался тем, чтобы подсчитать количество 
убитых и замерзших. В ходе этой операции я лично с двумя полицейскими 
выловил из 5-6 домов примерно 100 человек, расстрелял лично сам двух человек, 
а остальное время конвоировал евреев к месту расстрела. Сколько тысяч было 
мною отконвоировано – этим я не интересовался. Какая это была операция – 
прямо один ужас, вся эта операция в течение ряда дней сопровождалась 
шумом, криком, ревом и оружейными залпами. После окончания операции 
командир нашей роты Краинш40 построил весь личный состав роты, произнес 
небольшую речь, а затем приказал всем выбросить все вещи, которые мы брали 
в домах при вылавливании в домах евреев, что нами и было сделано. После этого 
мы погрузились на автомашины и поехали обратно в г. Житомир […]»41.  
 

         Уточняют и дополняют показания Шмидтке показания его сослуживца Гельмута 

Либе; последний на допросе 8.9.1946 г. показал:  

«[…] В Ровенской операции участвовал весь личный состав 315-го полицейского 
батальона за исключением нескольких полицейских 3-й роты, оставшихся в 
Житомире охранять управление штаба и склады. На Ровенскую операцию мы 
ездили на грузовых автомашинах. Мы выехали из Житомира в обедню пору, а 
вечером были уже в г. Ровно. Это было в начале ноября месяца 1941 г., числа не 
помню. Ночью часть нашего и других полицейских батальонов оцепила город, а 
остальная часть находилась в боевой готовности. В эту ночь мы не спали. В 
день нашего прибытия в гор. Ровно евреям были разосланы повестки, в которых 
всем евреям, находившимся в городе, предлагалось на следующий день 
собраться на большой площади (названия ее не помню). В этих повестках было 
написано, что евреи будут переселяться в другой город и им предлагалось взять 
с собой на несколько дней питание, белье и т.п. На следующий день, в 6 часов 
утра, на этой площади собралось несколько тысяч евреев, но не все. Тогда мы 
получили приказ обыскивать все дома и обнаруженных там евреев 
конвоировать на указанную площадь […] Я в составе группы из 4-х полицейских, 
вахтмейстеров Маергоф, Пятка и еще одного (фамилии не помню), получил 
приказ от ком. отделения Матмюллер обыскать дома с одной стороны малого 
переулка и всех обнаруженных там евреев конвоировать на площадь. Когда мы 
пришли в этот переулок, евреи собрались уже в переулке напротив своих домов. 
Мы обыскали эти дома, но в домах никого не обнаружили. После проверки домов 



 

мы собрали всех евреев, находившихся в переулке, и направились с ними на 
сборный пункт. Сколько евреев находилось в сопровождаемой нами колонне, я 
не знаю, может быть, несколько сот, тысяча или больше человек. В 7 часов 30 
мин. было построено начало большой колонны, с обеих сторон и спереди 
оцепленной полицейскими. Полицейские нашего батальона повели эту колонну 
за город. Из оставшихся евреев быстро выстраивались новые ряды и 
присоединялись к уходившим, так что получилась одна сплошная большая 
колонна. До 11 часов были построены все евреи, находившиеся на площади, в 
большую колонну, которую постепенно оцепляли полицейские и сопровождали 
на одну полянку, расположенную в лесу в 4 км от гор. Ровно. Я лично 
сопровождал конец этой колонны. Мы шли по левой и правой сторонам дороги, 
на расстоянии 5-6 метров один от другого. Прибыв на полянку, я был включен в 
оцепление находившихся там евреев; вся полянка была оцеплена полицейскими 
нашего и других полицейских батальонов. С полянки через лес и небольшое 
болото был выстроен так называемый коридор из полицейских, по которому 
евреи шли на луг, где их расстреливали полицейские 320-го полицейского 
батальона. Расстрелы производились сначала в 4 больших ямах, 
приготовленных для этого по приказанию 320-го полицейского батальона. 
Каждый еврей был вынужден раздеться наголо, влезть в яму, лечь на трупы 
уже мертвых евреев и тогда был из пистолета расстрелян. Когда все 4 ямы 
были заполнены трупами, был издан приказ расстреливать в окопах, 
находившихся на возвышенности под лесом. Постепенно трупами евреев были 
заполнены все окопы. Оставшиеся евреи были расстреляны на лугу и так 
брошены. В течение первого дня мы не успели расстрелять всех евреев, так что 
на следующий день, приблизительно до 11 часов были расстреляны остальные 
4-5 тысяч человек. Они ночевал на полянке в лесу под открытым небом. Ночью 
падал снег и было очень холодно. На следующий день все маленькие дети 
оказались замерзшими насмерть […] После операции командир 2-й роты 
старший лейтенант Кранайс выстроил нас и приказал сдать все вещи, взятые 
нами у евреев, потому что все это является государственным имуществом, 
затем мы уехали в Житомир […]»42. 
         

         Уцелевшая во время расстрела Кристина Новаковская вспоминала о пережитом после 

освобождения Ровно:  

«5 ноября в г. Ровно были развешены объявления о том, что лица еврейской 
национальности, не имеющие удостоверений с места работы, так называемых 
"арбайтсшайнов", — обязаны явиться на следующий день, т.е. 6 ноября 1941 г., 
к 6 час. утра на Костельную площадь на Грабнике для эвакуации из города. До 
этого в городе ходили слухи, что нас всех должны куда-то выслать, у людей не 
было и мысли, что их собирают для расстрела. 6 ноября вся наша семья — отец, 
мать, сестра, брат, дядя и тетя — пришли на Костельную площадь на 
Грабнике. Шел мокрый снег, дул пронизывающий ветер, было темно, но сквозь 
бурю и непогоду тысячи людей шли со всех концов города к площади. Никого, 
кроме евреев, на улицах не было, так как приказом гебитскомиссара в городе 
было объявлено чрезвычайное положение, причем было запрещено появляться 
на улице людям нееврейской национальности. Мужчины шли с узлами на плечах 
- немцы разрешили взять с собой ценные вещи и запас продуктов питания; шли 
женщины, неся на руках детей, шли старики, здоровые вели под руки больных. 
К 10 часам утра мы, наконец, добрались до площади. Еще не доходя до площади, 
люди начали чувствовать что-то недоброе: все прилегающие кварталы были 



 

оцеплены эсэсовцами и [местными] полицейскими. Повернуть назад не было 
возможности — полиция не разрешала, да и люди шли такой плотной массой, 
что не было места даже повернуться, не только пойти против течения. 
Шедшие сзади и не видевшие полицейских напирали в каком-то безумии. 
Наконец часов в 12-в начале первого площадь была забита людьми до отказа. 
На пригорок поднялся немец и объявил через рупор собравшимся, что все 
принесенные с собой вещи — узлы, пакеты, чемоданы, свертки и проч. — 
следует оставить здесь на площади, сложив их в кучу. Через полчаса выросли 
несколько бугров из вещей. После этого нас повели по двум дорогам в село 
Сосенки, что в 2-3 километрах от города. Теперь уже нас конвоировала 
тройная цепь [местных] полицейских и эсэсовцев. О бегстве не могло быть и 
речи. Подходя к Сосенкам, мы поняли, что пришли на смерть. Моим глазам 
представилась кошмарная картина, от которой даже теперь, когда угроза 
смерти давно миновала, кровь стынет в жилах. Ров был длиной метров в 100. 
Через ров перекинуты бревна. На бревнах, выстроившись в затылок, стоят 
человек 10-20. Длинная очередь из автомата — и люди, как скошенные колосья, 
падают в ямы. Неподалеку от рва было еще несколько ям. Всех заставляли 
раздеваться донага и подходить к яме — мужчины и женщины по 
отдельности. Каждый [палач] практиковал свой способ убийства: одних 
выстраивали вдоль ямы лицом к яме, и немец поочередно стрелял каждому в 
затылок, других ставили перед ямой на колени, третьих заставляли бежать к 
яме и, когда человек приближался к яме, в него стреляли, и т.д. Одних маленьких 
детей бросали в ямы живьем, других подбрасывали вверх и стреляли на лету. 
Все это сопровождалось предсмертными стонами и криками умирающих и 
хохотом палачей. Если кто-нибудь из обреченных пытался бежать в сторону, 
его пристреливали. Поработав таким образом час-два, немец подходил к 
столику, выпивал рюмку водки, закусывал бутербродом с колбасой и снова 
продолжал свою гнусную работу. С наступлением ночи я, голая и до предела 
измученная виденным, потеряла сознание. Ночью мне каким-то чудом удалось 
спастись - я проползла между цепями полицейских и добралась до своих 
знакомых на окраине города. Все мои родственники были расстреляны вместе 
с 18 тысяч евреями Ровно. Имена палачей я не знаю — там были эсэсовцы, 
гестаповцы, украинско-немецкие полицейские. Расстрел продолжался почти 
трое суток»43.  
 

         Вскоре после акции в Ровно два взвода 1-й роты 320-го полицейского батальона по 

распоряжению СД расстреляли около 1400 евреев в Костополе44. Принимавший участие в 

этой акции бывший командир роты Альфред Вебер после войны вспоминал:  

«[…] Что касается расстрелов в Костополе, то я однажды под вечер был 
вызван к командиру батальона Даллу. Он сообщил мне, что на следующий день 
в Костополе будут расстреляны евреи и что моя рота должна оцепить место 
казни. Моя попытка побудить командира батальона отозвать приказ об 
оцеплении не удалась. Я обратился к Даллу с этой просьбой потому, что на мой 
вопрос, кто произведет расстрелы, он ответил: «Вероятно, СД». Этот 
неуверенный ответ породил во мне опасение, что наше подразделение на месте 
будет назначено для расстрелов. Но командир батальона Далл настоял на 
своем приказе. При этом он особенно указал на неоднократно упомянутое мною 
высказывание обергруппенфюрера Екельна.  На следующий день я с примерно 50 
членами моей роты на 2 автомашинах поехал в Костополь. На месте мы 



 

произвели предписанное оцепление. Евреев еще там не было. В то время как 
лейтенант роты «Остланд», который тогда был придан моей роте, остался с 
людьми, я пошел к подъездной дороге. Там я встретил командира батальона 
Далла, одного оберштурмбаннфюрера и одного старшего офицера СД или СС, 
которые приехали на машине. Оберштурмбаннфюрером был тот человек, с 
которым я уже сталкивался в Ровно. Примерно в это время связной передал 
мне, что евреи доставлены на предусмотренное место. На лесной дороге, 
которая находится между подъездной дорогой и будущим местом казни, 
оберштурмбаннфюрер сильно обругал меня, так как я еще не приступил к 
казням. Я возразил оберштурмбаннфюреру, что я имею приказ только оцепить 
место казни и что я ожидаю расстрельную команду СД. 
Оберштурмбаннфюрера никоим образом не интересовало мое возражение, он 
продолжал свои поношения, причем досталось и командиру батальона Даллу. 
Гауптману Даллу и мне штурмбаннфюрер заявил: «Немедленно начинайте». 
Тогда гауптман Далл приказал приданному моей роте лейтенанту роты 
«Остланд» немедленно сформировать из членов моей роты 2 расстрельные 
команды, которые должны были действовать у 2 ям. Лейтенант выполнил 
приказ, и приблизительно 300-400 евреев были расстреляны членами моей роты. 
Во время казни я оставался на лесной дороге, другие господа также оставались 
поблизости и беседовали. После того как казнь была закончена, я сразу с 
членами моей роты на машинах поехал обратно в Ровно […]»45. 
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3. Истребление евреев в 1942 г. 

           С конца 1941 г. до мая 1942 г. «еврейских акций» в области не было, хотя в отдельных 

селах имели место убийства евреев местной полицией. Так, согласно показаниям 2.8.1946 

г. жителя села Мирогоща (Дубновский район) Ивана Фландера, «зимой 1941 г.» в селе 

полиция убила одну еврейскую семью (7 человек)1.  Немецкая гражданская администрация 

в основном занималась геттоизацией и концентрацией евреев. Первые гетто были созданы 

уже в октябре 1941 г.: 5 октября в Степани, Деражно и Костополе, 6 октября – в Березно, 13 

октября – в Людвиполе2. 1.11.1941 г. гетто было создано в селе Киселин (Локачинский 

район), в которое сонали евреев из сел Озютичи, Холопичи, Твердынь и Юхимовка3. В 

Ровно открытое гетто («еврейский жилой район») было создано в декабре 1941 г.; в него 

евреи должны были переселиться в течение нескольких дней. 30.1.1942 г. окружной 

комиссар д-р Беер приказал завершить переселение евреев в гетто до 15.2.1942 г.; после 

этой даты ни один еврей не мог жить вне гетто4. В январе 1942 г. гетто было создано в 

Серниках, в марте – в Мизоче и Здолбунове, в апреле – в Дубно, Радивилове, Рокитно, 

Сарнах, Владимирце, Торговице-Острожце, в мае – в Демидовке, Дубровице, Корце, 

Великих Межиричах, Млынове, Рафаловке, в июне – в Остроге и Боремеле5. Всего было 

создано 33 гетто – в «округе Ровно» 7 гетто, в «округе Дубно» 8 гетто, в «округе Здолбунов» 

3 гетто, в «округе Сарны» 8 гетто, в «округе Костополь» 5 гетто, в «округе Столин» 

(украинская часть) 2 гетто6. 

           Возобновились массовые убийства евреев в области в мае 1942 г. - вскоре после того 

как в Ровно было сформировано ведомство командира полиции безопасности и СД в 

"генеральном округе Волынь и Подолия" (командир – штурмбаннфюрер СС д-р Карл 

Пютц/Dr Karl Pütz), ставшее организатором и исполнителем этих убийств. Так, 15 - 30 мая 

в 8 населенных пунктах области команда СД при содействии взвода (37 человек) 1-й роты 

33-го резервного полицейского батальона и украинской полиции расстреляла свыше 11 тыс. 

евреев (около 5,3 тыс. в "округе Ровно" и около 5,8 тыс. в "округе Дубно"), в том числе:            



 

Клевань 15 мая 15007 
Гоща 20 мая 6708 
Корец 21 мая 22009 
Медзыжеч (Великие 
Межиричи) 

22 мая 95010 

Дубно 27 мая 380011 
Червоноармейск 
(Радивилов) 

29 мая 135012 

Козин 30 мая 30013 
Верба 30 мая 35014 

 
              Свидетелем акции в Дубно был Арон Гройсберг (в 1942 г. – 39 лет), который описал 

ее так (сохранен стиль)15: 

27 мая 1942 г. немцы заранее загородили цепью украинской полиции площу на ул. 
Шолом Алейхема, куда собрали 3800 человек евреев, причем мужчин отдельно, 
а женщин и детей отдельно. После чего мужчин отвели на «Шибенную» гору и 
там расстреляли, до этого приказали жертвам сбросить одежду. Расстрелы 
происходили партиями в 10 человек, которым приказывали ложиться на землю 
лицом вниз. После расстрела пересыпали известью и ложили вторую партию и 
т.д. По сведениям жителей близлежащей деревни Клещиха они были 
очевидцами этого расстрела, куда был также приведен и еврейский 
культслужащий Штивлер Бенцион, который перед расстрелом попросил у 
палачей… поговорить, т.е. обратиться к жертвам перед смертью с словом на 
10 минут. Немец посмотрел на часы и разрешил ему всего 5 минут. Штивлер в 
своей речи призывал евреев к смерти [слово неразборчиво], т.к., мол, приказ 
высшего начальства, и первым разделся, ушел в яму, и потом все евреи 
последовали его примеру. 
Женщин и детей повели к заранее приготовленным ямам на аэродроме, причем 
детей от матерей отделили в сторону, которые на траве стали играться, а их 
матерей расстреливали таким же путем, как и мужчин. 
Кончили расстрелы женщин, стали палачи уезжать, забыли о детях, но 
вспомнили о них и решили применить другой способ истребления, а, кроме того, 
уже был вечер, и палачи торопились ехать в гор. Дубно. Тогда они детишек 
подвели к яме, а потом живыми стали их пхать в яму у яму и когда дети 
попадали, палачи бросили две гранаты в яму. Кто из детей был убит, кто ранен, 
а под низом, может быть, и живы были. Палачи закрыли яму землей и уехали. 
Детей возрастом до 7 лет в то время было около 300 человек. 
Женщин и детей частично перевозили машинами, которые потом от ям 
привозили одежду жертв к дому здания поликлиники, где рабочие, взятые из 
гетто еврейского населения, под надзором специально составленной комиссии 
из немцев тщательно проверяли одежду и обувь на предмет обнаружения 
ценностей, как золота и др., поскольку такие случаи были, что евреи, не желая 
сдать немцам, уносили из собой. Оставшиеся вещи в квартирах немцы забирали 
себе, в особенности перины вывозили в Германию через отделение фирмы 
«Дегаки», центр фирмы находился в Берлине. 
[…] 
[После 27 мая] регирунг-инспектор Визе, на вид до 35 лет, с высшим 
образованием, заходил в гетто, где там находилось до 5 тыс. чел. евреев, и с 
улыбкой обращался, чтобы его убили, т.к. он один среди евреев, причем без 
оружия, но никто не осмелился наброситься на Визе, он же продолжал 



 

говорить к еврейскому населению: почему вы живете, кончайте жизнь 
самоубийством, ведь вас все равно выложим в яме, как селедки в бочке, не 
сегодня, так завтра, все равно вы жить не будете. 
 

         Согласно свидетелю Моше Вайсбергу евреи 
 

…должны были раздеваться догола. У них вырывали золотые зубы. Голые люди, 
мужчины, женщины и дети, должны были становиться на колени, наклонить 
лицо к выкопанной могиле и положить руки на затылок. В углу могилы сидел 
немец с автоматом. Его ноги свисали в яму. Во рту у него была сигарета. 
Каждые пару минут слышался треск автомата, 20 человек падали в яму. Так 
каждые пару минут убивали 20 новых жертв…16 
 

         Среди немецких полицейских, участвовавших в акции, был Карл Бек (Karl Beck). На 

допросе в 1946 г. он показал17: 

В марте 1942 г. я был откомандирован в Россию. В Брест-Литовске я получил 
направление в Дубно… С мая до августа 1942 г. я занимался обучением 
украинских полицейских. В мае 1942 г. все евреи Дубно находились в одном 
определенном районе. Район охранялся полицейскими, что предотвратить 
побег. Однажды ночью, примерно в 3.00, мы вместе с украинскими 
полицейскими согласно приказа должны были оцепить район и закрыть все 
выходы. Примерно в это время, т. е. в 3 часа ночи, прибыла команда из Ровно, 
приблизительно 40 человек, в том числе руководитель СД, которые происходили 
из Эстонии и Литвы18. После прибытия команды все евреи были согнаны на 
площадь района и разделены на две группы. В первой группе были мужчины, во 
второй – женщины и дети. Затем группа мужчин была отведена в сторону, в 
то врем как женщины и дети были отведены на аэродром, который находился 
в 5-6 км от города, и там расстреляны. При этом расстреле я не 
присутствовал. На четвертый день после акции я должен был вместе с 
украинскими полицейскими конфисковать всю мебель и другие вещи 
расстрелянных евреев. Конфискованное имущество мы доставили на один 
большой склад… 
 

          Среди переживших акцию в Корце была 17-летняя Анна Маркиш. На допросе в 

качестве свидетеля 1.12.1944 г. она эту акцию описала так: 

В 1942 году в мае месяце утром в 4 часа утра пришли немцы вместе с полицаями 
и, не пропуская ни один еврейский дом, начали собирать всех исключительно, 
стариков женщин и детей, и гонять их на приготовленное ими место возле 
местной управы по улице 17 Сентября. Кто мог скрыться, тот скрылся, а всех 
остальных собрали на т.н. плац. Каждый заходил в эту управу и там всех 
проверяли. Кто носил что-то хорошее с одежды или обуви, там забирали, а 
оттуда собирая и в машины, и в повозках отправляли в с. Козак. Там были уже 
приготовленные ямы, кажется, три. Людей тогда было собранных около 2400. 
Мужчин было тогда примерно около 500 человек. Такие, которые им были 
нужны, а в большинстве это была молодежь, молодые хлопцы и девушки, таких 
они оставили, говоря, пусть они еще поработают немножко у нас.  Таких было 
около 225 людей, с этого 150 мужчин, а 75 девушек. А всех остальных, в 
большинстве стариков, женщин и детей, они повезли в с. Козак. Там они по 



 

порядку приказали стать в яму и расстреливали. Одежу с них сразу снимали, 
грузили на повозку и отправили в город в местную управу. Это все 
продолжалось до 4 часов вечера... 
На следующий день проходила регистрация всех оставшихся людей. И сразу же 
пришел приказ всех евреев собирать в 2 улицы, чтоб были все вместе. Даже 
тем, которые жили в селах, приказали переехать в город в эти же улицы... 
Слухи к нам доходили, что в лесах организовались партизанские отряды. Как-
то раз я договорилась с молодыми ребятами узнать, где находятся партизаны, 
и чтобы с ними связь держать. Мы их отыскали и спустя несколько времени 
решили всех оставить и никому кроме родителей не сказать ни слова. И вот в 
одно прекрасное утро около 40 молодых ребят и девушек собрались, и мы ушли 
в лес...19 
 

          Среди отобранных для работы оказалась 18-летняя Хая Брен. На следующий день 

после акции 

...нас пошло человек 30, которые остались живые, по разрешению немецкой 
комендатуры засыпать землею [могилы], где пошла и я в село Казак. Все 
вывезшее население было расстреляно. Мужчин и женщин с детьми, которые 
были землей присыпаны чуть-чуть, но не совсем. Это было в лесу Казацком, в 
котором было две ямы – мужская 10х10 глубина 1,5-2 метра, где находилось в 
яме 1/3 расстрелянных мужчин, а вторая яма 10х10 и глубина, по-видимому, 
такая, это была для женщин с детьми, которая была полностью заполнена, 
и на этой женской яме была земля потрескана и из трещин текла кровь. Возле 
ям было много расстреляно. Возле ямы не зарыто 10 детей и раздетые 4 
старика и 10 женщин раздетых, которых мы их зарыли в мужской яме, 
которая еще не была заполнена, после чего мы пошли домой.20 
 

          В ночь с 13 на 14 июля 1942 г. было ликвидировано гетто в Ровно. Согласно письму 

председателя еврейского совета (д-р Бергман) бургомистру города от 8.5.1942 г. в гетто 

имелось 5200 евреев: 3747 мужчин и женщин заняты на работе, 271 неработоспособный и 

1182 детей до 14 лет21. 1-я рота 33-го резервного полицейского батальона, и украинская 

полиция силой выгнали евреев из их домов, пригнали на станцию и загнали в товарные 

вагоны. Евреи были вывезены под Костополь и расстреляны в каменоломне командой СД 

и украинской полицией22. Очевидцем ликвидации гетто был управляющий и главный 

инженер филиала немецкой строительной фирмы “Josef Jung” (Solingen) Герман Фридрих 

Грэбе (Hermann Friedrich Graebe), который в своем заявлении под присягой, составленном 

10 ноября 1945 г., так описал то, что он увидел:  

«Вскоре после 22.00 гетто было окружено большим отрядом СС и втрое 
большим количеством украинских полицейских. Затем были включены 
юпитеры, установленные вокруг и внутри гетто. Группы СС и полиции по 4-6 



 

человек врывались в дома или пытались ворваться в них. В тех случаях, когда 
окна и двери были закрыты и жители не хотели открывать, СС и полиция 
взламывали окна и двери и врывались в дома. Живущие там люди выгонялись на 
улицу в том виде, в каком они были застигнуты, независимо от того, были они 
одеты или нет. Так как в большинстве случаев евреи отказывались выходить 
из домов и оказывали сопротивление, СС и полиция применяли силу. Наконец, 
ударами хлыстов, ног, кулаков и винтовочных прикладов им удалось очистить 
дома. Людей выгоняли из домов с такой поспешностью, что в некоторых 
случаях маленькие дети были оставлены в кроватях. На улицах женщины звали 
своих детей, а дети родителей. Это не мешало эсэсовцам ударами заставлять 
людей бежать по дороге до тех пор, пока они не добегали до товарного поезда. 
Вагон за вагоном заполнялись под крики женщин и детей, удары хлыстов и 
выстрелы из винтовок. Ввиду того, что несколько семей забаррикадировались 
в особенно крепких зданиях и двери не могли быть выбиты с помощью ломов и 
брусьев, двери этих домов были взорваны с помощью ручных гранат. Так как 
гетто в Ровно расположено недалеко от железной дороги, более молодые люди 
пытались убежать с территории гетто через железнодорожный путь. Ввиду 
того, что юпитеры не могли осветить этот участок, он был освещен 
сигнальными ракетами. Всю ночь гонимые, избитые и израненные люди 
двигались по освещенным улицам. Женщины несли своих мертвых детей на 
руках. Некоторые дети тащили к поезду за руки и ноги своих родителей. Все 
время в гетто раздавались крики: «Откройте двери, откройте двери» […]»23. 
 

          Спустя шесть недель началась тотальная очистка территории области от евреев. 

Первыми были уничтожены евреи "округа Костополь", где 24-26 августа команда СД при 

содействии немецкой жандармерии и украинской полиции ликвидировала пять гетто, 

расстреляв 11 000 человек. 

          Первым – 24 августа - было ликвидировано гетто в Степани24. Гетто находилось в 

районе синагоги, его территория была окружена трехметровым деревянным забором, 

поверх которого была натянута колючая проволока. Евреи-мужчины жили в синагоге, 

женщины и дети – в домах прилегающей улицы. В гетто были также согнаны евреи их 

окрестных сел – Корост, Кричильск, Волоша, Великое Вербче, Казимировка25. Всего в гетто 

содержалось около 2000 евреев. В ходе ликвидации гетто около 50 неспособных к маршу 

евреев были убиты на месте, несколько сот евреев смогли бежать, а остальные евреи были 

угнаны (старики и дети отвезены на подводах) под Костополь и расстреляны в лесу у села 

Корчевье в 5 км от Костополя; по дороге к месту казни было убито еще 50-60 евреев. У села 

Корчевье было расстреляно около 1500 евреев из Степани; некоторым евреям удалось 

бежать с места казни26. 



 

         На евреев, которые смогли бежать, немецкая жандармерия и украинская полиция 

устраивали облавы, в ходе которых было схвачено и расстреляно в сентябре 1942 г. в 2-х 

км от Степани у села Колония (ныне Калиновка) «около 553 чел. преимущественно из 

еврейского населения»27.  

        24 августа было также ликвидировано гетто в Деражне28, в котором вместе с евреями 

из окрестных сел находилось около 1000 человек. Они были угнаны под Костополь и 

расстреляны там же, где и евреи Степани; с ними были угнаны под Костополь на расстрел 

и евреи из села Осова29. В общей сложности из Деражне и Осова были угнаны на расстрел 

1868 евреев30, но в это количество, очевидно, входят и бежавшие евреи. Так, из Осова будто 

бы бежали 700 евреев (70% всех евреев)31. Часть евреев бежала также из Деражни. 

         Согласно показаниям 2.6.1945 г. бывшего секретаря отдела ЗАГСа в Деражне Леонида 

Рослюка (в 1942 г. – 41 год) 

По распоряжению немецких властей евреи с Дераженского района были 
согнаны в м. Деражно, где было устроено так называемое гетто, т.е. одна 
улица была огорожена проволокой и все население еврейское было умещено на 
жительство в этих домах, так что в одном доме с 2-3 комнат помещались 20-
30 человек. Хлеба отпускали по 200 грамм для работающих и по 100 грамм для 
иждивенцев, других продуктов не отпускали. 
В 1940 г. при Советской власти Стыдынский район входил в склад 
Дераженского района, я проводил статистику всего населения. В это время 
было еврейского населения в Дераженском районе 1890 человек. С этого числа 
1868 человек было немецкими властями одставлено в гор. Костополь, где их 
расстреляли вместе с евреями с других районов. Только несколько десятков 
евреев, что успели выехать в глубину СССР, остались живы.32 
 

         На бежавших и скрывавшихся евреев украинская полиция организовывала облавы и 

схваченных в ходе этих облав евреев расстреливали в Бичальском лесу близ Деражни. 

Очевидцем одного такого расстрела был житель Деражне Петр Писарец, которого однажды 

вместе с другими жителями села 

голова с/управы Писарец Микита (находится в банде УПА) повел в Бичальский 
лес и приказал нам рыть яму длиной примерно 6-7 метров, шириной 4-5 метров 
и глубиной 2 метра. Во время этой работы я вылез из ямы и сел на земле. 
Немного посидев, я увидел, что из м. Деражно под охраной шуцманов вели евреев 
примерно 70-80 человек, а сзади этого ехал на фурманке комендант Кулик. Всех 
этих людей-евреев подвели к яме, приказали им раздеться догола и в голом виде 



 

по несколько человек заставляли залазить в яму, где их расстреливали. Таким 
образом уничтожили всю эту группу, среди них были мужчины, женщины и 
дети. Я знаю, что эта группа евреев была выловлена после того, когда из гетто 
в м. Деражно все евреи в количестве до 1000 человек были отведены в г. 
Костополь, где их расстреляли, а эти евреи, которые были расстреляны в 
Бичальском лесу, каким-то образом скрылись... После этого случая я знаю, что 
в этом же самом месте Бичальского леса еще расстреливали евреев два раза, 
какое количество и при каких обстоятельствах, не знаю.33 
 

          В Березно гетто было ликвидировано 25 августа. После вселения в него в июне 1942 

г. евреев из окрестных сел в нем находились около 3000 человек34. В ходе ликвидации гетто 

команда СД из Ровно совместно с немецкой жандармерией и украинской полицией 

расстреляла будто бы 3680 евреев35. До начала «еврейской акции» 200 евреев бежали36.  

         Свидетелем «еврейской акции» был Филипп Корицкий (в 1942 г. – 36 лет), который 

на допросе 29.11.1944 г. показал37: 

25 августа 1942 г. по распоряжению миской немецкой управы м-ка Березно под 
угрозами расстрела за невыполнение приказа я был направлен на работу за м-ко 
Березно копать ямы. Копали ямы жители м-ка Березно и окружающих сел, 
человек 300. В этот день выкопали четыре ямы размером: длина по 50 метров, 
ширина 4 метра и глубина 1,5 метра. В этот же день часа в 12 дня к ямам 
приконвоировали женщин с детьми, после чего начали раздевать и загонять в 
ямы, после чего им командовали, чтобы они ложились, после чего их 
расстреливали. В первый день немцы расстреляли около 1600 человек. В первый 
день, т.е. 25 августа 1942 г., немцы расстреливали женщин и детей, на второй 
день расстреливали мужчин. За время зверств немецко-фашистских варваров 
убито и зверски замучено более 3000 человек мужчин, женщин и детей. 

 
        Некоторым евреям, спрятавшись, удалось выжить. Среди них была Йоха Бейгель (в 

1942 г. – 27 лет), которая на допросе 29.11.1944 г. показала38: 

24 августа 1942 г. в м-ко Березно с города Костополь приехал комиссар 
немецкой жандармерии по фамилии Гинтер39, с ним было несколько немецких 
солдат и полицейских, приехавших с сел Березновского района... Далее на второй 
день, т.е. 25 августа 1942 г.  часа в пять утра зашел полицейский м-ка Березно 
Лазарец..., комендант полиции Горковец... и полицейский Гаврилюк... В это 
время в нашему доме жило пять семей, в которых насчитывалось 26 чел. Выше 
поименованные полицейские нам предложили собираться и идти к гетто 
(сборному еврейскому пункту), после чего будут отправлять на работу в город 
Костополь. Я сразу выскочила из дома раздетая и убежала в схрон. По дороге 
меня начали заворачивать полицейские м-ка Березно Евтушек Сергей, адвокат 
Холковский и инженер Головко и Ручков (работник миской управы), которые 
охраняли выход с гетто. 26 августа 1942 г. начали искать еврейское население 
по схронах. В этих поисках участвовали полицейские Ковальчук Василий, Коваль 
Александр и еще третий, по фамилии я его не знаю, но он огородник, имя его 
Дорофей. В соседнему от нас схроне они нашли 18 чел. еврейского населения, 



 

которое они увели к гетто. В трем схроне по указу жены полицейского 
Ковальчук Марины и ее сестры Елены полицейские нашли еще 12 чел., которых 
также были забраны в гетто. 27 августа 1942 г. огородник по имени Дорофей 
забрал из подвала две семьи в количестве пять человек, которых также 
отправил в гетто. 28 августа 1942 г. из нашего схрона вышли десять человек, 
чтобы уйти с м-ка, но они были схвачены полицейскими и расстреляны. 
После массовых расстрелов были специально созданы отряды полицейских по 
вылавливанию еврейского населения. На Белкинских хуторах Березновского 
района были словлены Киц Ершель и Киц Л., которые были застрелены 
полицейским Черныш.  
Таким образом, мне известно, что за время погрома еврейского населения было 
расстреляно 63 чел. Общее количество в м-ке Березно было расстреляно более 
3000 человек. 
 

         Во время акции одна еврейка (зубной врач Татьяна Резник, в 1942 г. – 50 лет) спаслась 

благодаря помощи местного коменданта украинской полиции Гарковца, который ее хорошо 

знал. Об обстоятельствах своего спасения она на допросе 30.11.1944 г. рассказала 

следующее40: 

25 августа 1942 г. меня забрал один жандарм и один полицай отвели в гетто – 
место, огороженное проволокой, где уже было свыше 1000 еврейского 
населения. В этот день комендант полиции Гарковец, который был мне хорошо 
знаком, он спрятал меня в одном домике гетто, но потом жандарм и 
полицейский меня нашли и с группой около 40 человек в 7 часов вечера повели к 
ямам, где расстреливали еврейское население, но по пути встретили нас 
гестаповцы, возвращающиеся от места расстрелов, и приказали возвратить 
нас на ночь в полицию. На второй день Гарковец обратно вывел меня с 
помещения полиции в парк, где я под деревом в траве спряталась, полежала до 
вечера, а потом ушла в больницу, где также пряталась на чердаке. 2 дня после 
чего 28 августа вечером с учителем Тверд ушла за реку Случь в с. Ленчин, где 
пряталась 4 месяца, а потом ушла в партизанский отряд и таким образом я 
осталась в живых. 
 

          В Костополе гетто было ликвидировано 26 августа41. В гетто после вселения в него 

евреев из окрестных сел находилось около 4500 человек42. Особенность Костопольского 

гетто состояла в том, что «полезные» евреи, члены еврейского совета и еврейские 

полицейские с семьями (в общей сложности 100 семей – около 500 человек) были поселены 

около ворот или снаружи вдоль забора гетто, в связи с чем у них имелась возможность 

устанавливать контакты с нееврейским населением, обменивать вещи и доставать еду43. В 

ходе ликвидации гетто в лесу в 6 км южнее города в двух рвах 20 м длиной и 4 м шириной 

каждый были расстреляны около 2500 человек; с ними были расстреляны также евреи из 



 

сел Малые Селища и Антоновка, в общей сложности будто бы около 4000 человек44. 

Расстрел был произведен отрядом СД из Ровно с помощью немецкой и украинской 

полиции.          

         26 августа было также ликвидировано гетто в Людвиполе45, в котором после вселения 

в него евреев из окрестных сел находились около 1500 человек46. В этот день команда СД 

из Ровно с помощью немецкой жандармерии и украинской полиции расстреляла более 1000 

евреев47, в то время как 300-400 евреев смогли бежать48. Многие бежавшие евреи позднее 

были выловлены немецкой жандармерией и украинской полицией и убиты. 

            26-29 августа были ликвидированы семь гетто в "округе Сарны". В созданное 

15.4.1942 г. гетто в Сарнах, в которое было заключено более 6 тыс. евреев49, включая, 

очевидно, более тысячи евреев, пригнанных из окрестных сел50, 26.8.1942 г. было привезено 

5,3 тыс. евреев51 из других гетто округа, а именно: из Клесова 580, из Томашгорода 150, из 

Рокитное 800, из Дубровицы 2800 и из Бережницы 1000; они были помещены в лагерь, в 

котором раньше находились советские военнопленные. 

           В гетто Дубровица накануне ликвидации содержались 4327 евреев52. Это были не 

только местные евреи, но также евреи из окрестных сел. Последние были переселены в 

Дубровицу на основании приказа главной управы в Дубровице от 29.4.1942 г. (со ссылкой 

на приказ окружного комиссара в Сарнах от 14.4.1942 г.) бургомистру города, согласно 

которому до 10.5.1942 г. в гетто следовало переселить также евреев из окрестных сел53. 

Некоторые евреи, переселяясь в «еврейский жилой участок», забирали с собой стекла, 

оконные рамы, срывали электропроводку, в связи с чем городская управа 5.5.1942 г. 

приказала еврейскому совету организовать комиссию, которой евреи должны сдавать свои 

дома в целости и сохранности54. В Сарны были отправлены 2800 евреев55, в то время как 

1500 евреев56 бежали в лес. Из них около 200 были убиты на месте. Несколько сотен евреев 

укрылись в Высоцке, где они были расстреляны вместе с местными евреями57. Многие из 

бежавших в 1942-43 гг. умерли от голода и болезней или были схвачены украинской 



 

полицией и немецкой жандармерией и расстреляны. В самой Дубровице в сентябре 1942 г. 

были расстреляны 70 евреев58, которые были оставлены для «упорядочения» гетто. 

Украинскую полицию, которая принимала участие в ликвидации гетто, в то время 

возглавлял «Кирилл Сыголенко»59. На допросе 19.2.1952 г. он показал60: 

…В августе 1942 года лично я вместе с подчиненными мне полицейскими 
конвоировал граждан еврейской национальности на станцию Дубровица для 
отправки в гор. Сарны на расстрел. Всего, как помню, было отправлено около 
3000 советских граждан.  
Кроме того, вместе с жандармами и полицейскими я принимал участие в 
расстреле задержанных евреев. Лично я принимал участие в расстреле двух 
партий евреев общей численности от 35 до 40 человек, а не 70-ти человек, 
потому что после меня над этими ямами снова производились расстрелы евреев, 
поэтому при вскрытии оказалось 70 трупов. Расстреливали евреев жандармы, а 
полицейские подводили евреев к яме, т.е. месту расстрела. Лично я передал 
жандармерии детей для расстрела, а полицейские по указанию жандармов 
стреляли в ямы, чтобы добивать находившихся евреев и живых граждан. 
 

         В ходе ликвидации гетто в Клесове 26 августа евреи рано утром были собраны на 

площади у станции, где провели почти весь день под охраной украинской полиции и 

немецкой жандармерии. Вечером их погрузили в вагоны поезда, который прибыл из 

Рокитно и в котором уже находились евреи из Рокитно. При этом несколько больных евреев 

были убиты на месте. В этом поезде евреи (580 человек) были привезены в Сарны, где все 

они были расстреляны. Из числа скрывавшихся евреев полиция спустя несколько дней 

схватила и расстреляла 15 человек61. 

          В гетто Сарны оказалось ок. 11,5 тыс. евреев, которые 27-28.8.1942 г. были 

расстреляны62. 17-летняя Фаня Шварц, которая случайно уцелела, рассказывала63: 

…В ночь с 25 на 26 августа 1942 г. украинская полиция во главе немцев оцепила 
гетто. Всему еврейскому населению было приказано собраться у выхода из 
гетто на улице Бармацкой возле городской бани, откуда нас партиями начали 
выводить в лагерь, расположенный от польского костела до польских казарм, 
который был огражден двумя рядами колючей проволоки и в котором, когда 
привели нас, было согнано все еврейское население Сарненского округа. Пробыв 
в лагере до 27.8.42, мы узнали, что нас всех расстреляют, потому что уже 
26.8.42 начали расстреливать бывших с нами вместе в гетто цыган. Тогда 
обезумевшие люди напором своих тел прорвали колючую проволоку и стали 
убегать, но по ним открыли со всех сторон огонь из пулеметов и автоматов 
охранявшая лагерь немецкая и украинская полиция, и только немногим удалось 
убежать.  



 

Меня из лагеря с партией в 300 человек повели к ямам, находящимся километра 
полтора от лагеря. Когда мы подошли к ямам, то три ямы уже доверху были 
наполнены расстрелянными. Я начала раздеваться, готовясь к расстрелу, когда 
ко мне подошел немец и сказал мне, что мы пойдем обратно в лагерь пока будет 
готовая новая яма, и нас привели обратно в лагерь, и я решила уйти, видя 
безвыходное положение, и мне удалось как-то бежать.  
На территории лагеря стояли две казармы, в которых также находились 
еврейские граждане примерно около 2000 человек64, которые отказались выйти 
из казарм и идти на расстрел. Тогда немцы подожгли эти казармы и сожгли 
все бывшее там население живьем. Пытавшихся выскочить из казарм, 
забрасывали гранатами и убивали из винтовок и автоматов… 
 

         55-летний Антон Дриганец из села Доротичи был одним из тех, кого районная управа 

назначила вывозить трупы из лагеря и сгоревших домов. 

…Всего было около 150 подвод, в том числе был и я. Лагерь охранялся 
вооруженными немцами. Они назначили 8 человек оставшихся в живых евреев 
грузить нам на подводы трупы убитых и сгоревших. Мы подъезжали, и они 
грузили, а затем под охраной немцев мы отвозили тупы в яму. Мне лично 
пришлось съездить три раза, свез я 18-20 трупов всего, причем в одну из поездок 
мне погрузили находившегося еще в живых двухлетнего ребенка. Он был сильно 
напуган, но повреждений видно не было. Рабочие (евреи) под надзором немцев 
положили мне на воз и этого живого ребенка вместе с трупами. Я еще заявил, 
что ребенок живой, но сделать было нельзя ничего. Сверх ребенка погрузили 
трупы, так что этот ребенок задохся еще в пути. На подводе впереди меня (не 
знаю, кто из возчиков был) вез двух человек живых евреев – парня и девушку лет 
по 18 каждому. Девушка была одета только в халат. Их подвезли к яме и 
приказали сойти с подводы, следовать в яму. Парень был, видимо, больной, не 
мог идти и падал. В это время немец расстрелял их из пулемета на ходу… 
Перевозимые нами трупы были в одежде в лагерях, но одежда была легкая уже, 
тут же их раздевали до нас еще. Из помещений, которые сгорели, нам грузили 
обгоревшие трупы, некоторые без головы, без ног, без рук. Евреи, которые 
грузили трупы, сами говорили, что их сейчас тоже расстреляют…65 
 

         В расстрелах в Сарнах наряду с отрядом СД будто бы активное участие принял 

вермахт – подразделение 323-го гренадерского запасного батальона 76-й пехотной дивизии 

(?)66; в частности, командир 3-го пулеметного отделения 4-го взвода 4-й роты этого 

батальона унтер-офицер Вилли Майер на допросе в Киеве показал:67 

Во второй половине июля 1942 г. я получил от фельдфебеля Амберга из нашей 4-
й роты 323-го гренадерского запасного батальона 76-й п. д. задание недалеко 
от нашей казармы на окраине города Сарны выкопать несколько могил. С этой 
целью я взял 100 человек из лагеря, который находился недалеко от нашей 
казармы; там находились советские граждане, которые должны были быть 
угнаны в Германию. Под моим руководством были выкопаны 5 больших и 
небольших могил. После того как могилы были выкопаны, наш батальон в конце 
июля 1942 г. (точную дату я уже не помню) рано утром был поднят по тревоге. 
От фельдфебеля Амберга я получил приказ установить у выкопанных могил два 



 

тяжелых пулемета. К выкопанным могилам солдаты нашего батальона 
доставляли из лагеря русских граждан группами не более чем 150 человек, среди 
которых были мужчины, женщины и дети. После того как они были построены 
у могилы, я дал команду открыть по ним огонь из 2 тяжелых пулеметов. Из 
одного пулемета стрелял я, из другого – солдат Гериге Ганс. Таким образом в 
первый день моими солдатами и мною лично поочередно были расстреляны 
около 800 советских граждан. Расстрел длился целый день с перерывом на обед. 
Мною лично в первый день были расстреляны около 80 человек. На следующий 
день были расстреляны остальные советские граждане, которые находились в 
этом лагере. Второй раз мною были расстреляны около 140 человек…68 
 

         28.8.1942 г. было ликвидировано гетто в поселке Владимирец, созданное в апреле 1942 

г. Согласно показаниям свидетеля Григория Бортника69 

…в поселке Владимирец проживало около 700 человек лиц еврейской 
национальности, по селам Владимирецкого района проживало примерно около 
300 человек. Во Владимирце также проживали евреи, которые бежали в 1939 
г. из Польши, сколько их было, я не знаю. Из разговоров, кого не помню, мне 
известно, что в гетто находилось более 1500 человек евреев70. 
 

         Согласно показаниям свидетеля Виталия Куца71 

Примерно в июне 1942 г. со всего Владимирецкого района в поселок Владимирец 
были собраны все жители еврейской национальности, они жили в специально 
отведенных для них домах. Старшим среди евреев был Айзенберг Янкель, 
хромой, иногда ходил с палкой, он возглавлял «юденрат», собирал контрибуцию 
с евреев по указанию немцев. 
Дней примерно за 20 до массового расстрела, под вечер, около моего дома два 
полицейских… остановили семью Жук, Шлему, Пинхаса и Лейзера, которая, по 
всей вероятности, пыталась уйти из Владимирца. Между полицейскими и 
евреями шел какой-то разговор. Я видел, как один из полицейских… взял от 
евреев часы и еще какие-то золотые вещи, после этого евреи пошли, 
полицейские стали кричать, чтобы вернулись назад. После этого окрика евреи 
побежали. Козориз и второй полицейский стали по ним стрелять, выстрелов 
было много, примерно 15. Все евреи упали. Полицейские их обыскали и 
дострелили, затем ушли… 
В каком месяце не помню, но было еще тепло в 1942 г. я услыхал, что всех евреев 
собирают на базарной площади. Ради любопытства я, мои братья Владимир, 
Александр и наш отец… пошли в сарай посмотреть, что будет твориться на 
базарной площади. Мы через щель сарая увидели на базарной площади более 
2000 евреев, евреев охраняли немцы и полицейские… Полицмайстер, начальник 
жандармерии, убит партизанами, что-то сказал Айзенбергу, и Айзенберг 
обратился ко всем евреям. Что он им говорил, я не знаю. После этого 
переводчица Якименко Люба разослала простынь или покрывало, куда евреи 
стали бросать золотые деньги и другие драгоценности. Она все это завернула 
и вместе с полицмайстером унесла к себе на квартиру. Всех евреев разделили до 
сбора золота на две группы – зажиточных и бедных. После этого кто-то из 
еврейской молодежи что-то сказал. После этих слов многие из евреев прорвали 
кольцо полиции и стали бежать. По убегающим стала стрелять полиция… 
Трупов было много, примерно около 100 человек. К евреям обратился раввин и 
все успокоились. После этого евреев колоннами примерно человек по 200 каждая 



 

стали выводить из базарной площади. Колонны в основном конвоировались 
полицейскими… Все трупы во Владимирце были собраны подводами и вывезены 
вслед за колоннами. 
 

         Одним из подводчиков был Иван Дацовский, которого десятник Иосиф Соловей 

послал с подводой собирать по поселку трупы и отвозить их на базарную площадь. 

Первый труп мальчика, примерно лет 10, я подобрал около дома Соловей 
Яроша, сына Соловей Иосифа. Мальчик был убит выстрелом в голову… Около 
дома владельца маслобойни (олейницы) я вместе с Соловей Устимией, дочерью 
Соловей Иосифа, погрузил на подводу еще три трупа… На базарной площади 
поселка Владимирец я увидел много евреев и полицейских… Немец через 
переводчика обратился к евреям и сказал, что кто даст золото, останется 
живой. Давали ли евреи золото, я не обратил внимания. На площади я простоял 
примерно около часа. Кроме меня с подводами, нагруженными трупами, было 
примерно 10 возчиков… Когда евреи стали под охраной полицейских и немцев 
двигаться с площади, все подводчики, в том числе и я, пошли в самом конце 
колонны… 
Когда мы подъехали к месту расстрела, от ям примерно в 50-60 метрах я 
увидел, как евреи раздевались. Кто не хотел раздеваться, немцы били 
нагайками. В яму заводили по четыре человека и там расстреливали их два 
немца в касках… Я помню, что когда заводили в яму последнюю партию, одна 
молодая еврейка Люба Бейдер… обратилась к переводчику-поляку: «Сташек, я 
бы хотела, чтобы ты убил меня своими руками». Переводчик отошел, а Люба 
со словами «не желаешь убивать» зашла в яму.  
Когда расстреляли всех евреев, мне лично Капитула Филипп-«Турок» сказал, 
чтобы я сбросил трупы в яму, забирал одежду и ехал. Я подъехал к яме. Я 
помню, что две ямы были полностью заполнены трупами, а та, к которой 
подъехал я, была заполнена наполовину. Я сбросил трупы в яму. Я лично видел, 
как Гарбаринин Василий ходил по трупам в одной из полных ям и стрелял в то 
место, откуда слышался стон…72 
 

          29.8.1942 г. было ликвидировано гетто в поселке Рафаловка: были расстреляны около 

2500 евреев, включая пригнанных сюда евреев из сел Ст. Рафаловка, Олизарка, Жолудск73. 

Расстрел был произведен на Баховой горе близ села Суховоля. В рытье ям на этом месте 

принимал участие житель села Суховоля Сергей Бахов (в 1942 г. – 25 лет). Спустя 30 лет он 

вспоминал: 

В конце августа месяца 1942 г. под вечер я увидел, как к старосте села Суховоля 
подъехали на бричке три немца. Старостой тогда был Савчук Антипей. Через 
некоторое время, кто не помню, или староста или десятник села Суховоля 
зашел к нам в дом и сказал, чтобы мы, я и отец, брали лопаты и шли на 
возвышенность, которую люди называли Баховой горой. Когда мы с отцом 
вышли из дома, то увидели, что к Баховой горе идет с лопатами много людей, 
собралось их там примерно человек 80, к то тогда был, не помню. Видел я на 
Баховой горе также трех немцев и несколько полицейских… Нас всех заставили 
копать две ямы. Где было нужно копать ямы, были вбиты колышки. Ямы мы 



 

копали целую ночь. Всю ночь были немцы и полицейские… Мы до утра выкопали 
две ямы размером примерно 20 метров длины, три метра ширины и метра три 
глубины. Землю сбрасывали по краям ям, со стороны леса земли не было и был 
сделан пологий спуск. Когда мы закончили копать ямы, солнце уже взошло и нас 
немцы отпустили домой74. 

 
          Тем временем в Новую Рафаловку согнали евреев из близлежащих сел. Всех евреев 

собрали на базарной площади, где к евреям с небольшого возвышения обратился с речью 

раввин. 

…После того как выступил раввин, евреев стали строить в шеренги по четыре 
или более и направили колонну по направлению к Суховоле, к Баховой горе. 
Колонну сопровождали немцы и полицейские… Обреченные шли семьями, и 
старики и дети, самых маленьких несли на руках, везли на подводах… Как 
только колонна тронулась от базарной площади, идущие начали снимать с себя 
одежду и бросать на землю. Бросали все, что они несли с собой, и вся дорога до 
Баховой горы была усеяна платками, кофтами, пиджаками и прочей одеждой. 
С базарной площади к Баховой горе направилась вся колонна, а дальше их начали 
делить на партии…75  
 

          Жительница села Суховоля Елена Матвейчук (в 1942 г. – 39 лет) была назначена 

«закапывать евреев». Когда она подошла к Баховой горе, 

…то увидела две большие и глубокие ямы, вырытые недалеко от леса. Евреи 
стояли около ям. Поблизости стояли два немецких солдата, вооруженные 
автоматами. В разных местах вокруг евреев находились полицейские-украинцы, 
вооруженные винтовками. Как я помню, их было семь человек. Около ям стояла 
я и другие жители села Суховоля с лопатами…  
В то время, когда толпа евреев, приведенных на расстрел, находилась в 
окружении полицейских около ям, примерно человек 8-9 молодых незнакомых 
мне евреев стали убегать. Они бежали полем в сторону Рафаловской дороги. 
Полицейские стали стрелять по ним из винтовок… На моих глазах трое из 
убегавших было убито, а остальным удалось убежать… 
Затем еврейский раввин (одетый в длинную одежду, похожую на поповскую 
ризу) стал читать какую-то маленькую книжку и что-то говорил по-еврейски, 
обращаясь к евреям. После этого раввин спустился по специально выкопанным 
ступенькам в яму и лег в правом углу ямы (если смотреть в сторону Суховоли) 
лицом вниз. За ним пошли самые старые, седые евреи, раздевшись догола 
(раввин не раздевался). Они тоже легли вниз лицом рядом с раввином. Один 
немец, спустившийся в яму, одним выстрелом из автомата в затылок убил 
раввина, а затем таким же способом убил и лежавших рядом с раввином 
стариков. После этого сами же евреи снесли в эту же яму трупы трех молодых 
евреев, убитых при попытке к бегству. Затем в яму спускались небольшими 
группами остальные евреи. Перед этим они раздевались догола, бросая одежду 
в кучу. Они ложились на дно ямы вниз лицом и немец убивал их выстрелами в 
затылок. Помню, каждая семья спускалась в яму вместе, ложились рядом. 
Когда дно ямы было закрыто трупами, немец, производивший расстрел, 
подзывал нас и приказывал нам засыпать трупы землей. Мы насыпали земли 
высотой в штык лопаты. Немец пробовал ногами – достаточно ли насыпано 



 

земли. После того как трупы были засыпаны, расстрел продолжался. Таким же 
порядком яма заполнялась вторым рядом трупов, он засыпался землей, а затем 
третьим. Всего, как мне помнится, в каждой яме было по три ряда трупов 
расстрелянных. 
В течение всего расстрела стоял сильный крик и плач обреченных… Немцы 
расстреливали, сменяя друг друга. Временами они делали перерыв, подходили к 
стоявшему поблизости столику, мыли руки и пили вино, стоявшее в бутылках 
на столике. Ямы, в которых расстреливали евреев, видимо, были покатые, и 
кровь убитых стекалась в один конец ямы (там, где были ступеньки). Помню, 
когда очередная группа евреев спускалась на расстрел в яму, то они шли по 
колено в крови. 
Все приведенные к ямам евреи были расстреляны и закопаны в двух ямах. Через 
непродолжительное время я была на месте расстрела и увидела, что там же 
появилась третья могила. Из разговоров людей я узнала, что в этой третьей 
могиле закопаны евреи, которых ловили и расстреливали уже позже.76 
 

          На следующий день после расстрела житель села Суховоля Гавриил Лавренчук (в 

1942 г. – 39 лет) с двумя другими жителями села был также назначен «закапывать побитых 

евреев». На Баховой горе они застали Бахова и Матвейчук и вместе 

…стали закапывать яму с трупами, полицейских и немцев около ямы не было. 
Примерно через полчаса со стороны Рафаловки два полицейских, фамилий их не 
знаю, привели человек 12 евреев, женщин, детей, мужчин, фамилий я их не знаю. 
Откуда-то появился немец, откуда он появился, я не знаю.  Нас с ямы выгнали, 
мы отошли от ямы примерно до 10 метров. Я видел, как немец всех евреев 
застрелил в яме, полицейские евреев не стреляли. После того как евреи были 
расстреляны, нас снова полицейские позвали засыпать трупы, а немец ушел в 
лес. Когда мы стали засыпать трупы, я услышал выстрел и увидел, как около 
меня в двух метрах упал ребенок. Как он поднимался с ямы и кто в него стрелял, 
я не видел.77 
 

          Гетто в Рокитно было ликвидировано 26.8.1942 г. Согласно показаниям 24.11.1944 г. 

свидетеля Игнатия Гремплера (в 1942 г. – 45 лет)  

26 августа 1942 г., в частности, шефа жандармерии Соколовского был отдан 
приказ о том, чтобы все еврейское население на 26 августа 1942 г. явилось для 
переучета на базарную площадь гор. Рокитно, и в то время, когда собралось 
все еврейское население на площадь, то шеф жандармерии Соколовский и 
голова управы гор. Рокитно сделали перекличку всего еврейского населения, 
после чего удостоверился о том, что еврейское население явилось на площадь 
полностью, тогда все население и площадь была окружена немецкими 
совместно с украинской полицией во главе коменданта Денисюк, который все 
время доносил шефу жандармерии Соколовскому о готовности его к 
расстрелу, и не за долгое время разделили нас на 2 группы – мужчин и женщин 
с детьми отдельно, и вдруг получился крик женщин «мужчины, удирайте», и 
в этот момент раздалась пулеметная стрельба в стоявший на площади народ, 
и, когда я увидал упавшие трупы передо мной, я стал бежать и убежал в 
лес...78 
 



 

          Согласно показаниям 29.11.1944 г. свидетеля Василия Олишевского (в 1942 г. – 63 

года) 26.8.1942 г. из 1649 евреев, зарегистрированных в Рокитно, 411 были убиты на месте, 

238 уцелели, а около 800 вывезены в Сарны79. 

          В общей сложности в «округе Сарны» в конце августа 1942 г. было уничтожено 16 

тыс. евреев. 

            11.9.1942 г. было ликвидировано последнее гетто в «округе Сарны» - гетто в селе 

Березовое (Рокитновский район), созданное между апрелем и июлем 1942 г. В июле 1942 г. 

в него были также переселены евреи из окрестных сел (Глинное, Блажево), вследствие чего 

в гетто в нескольких домах было собрано около 300 человек. Когда в конце августа 1942 г. 

были ликвидированы гетто в «округе Сарны», то некоторое количество евреев, бежавших 

из этих гетто, также осели в гетто Березовое. Когда немецкие власти узнали об этом, они 

потребовали от еврейского совета большой выкуп за их жизни. С большим трудом деньги 

были собраны, и евреям было разрешено остаться в гетто. В ходе ликвидации гетто 

некоторые евреи были убиты на месте, свыше 50 удалось бежать, а остальные были 

расстреляны в близлежащем лесу.80 

          9 сентября были расстреляны 700 (?) евреев в   Высоцке81, который входил в "округ 

Столин". Свидетель, бывший помощник коменданта украинской полиции Высоцкого 

района Иван Сидорчук, на допросе 21.11.1944 г. показал (сохранен стиль)82:  

В начале августа месяца 1942 года из м. Столина из СД был прислан немец 
Этель83…, который и производил подготовку к расстрелу еврейского 
населения, которое по его приказу было сведено в м. Высоцк и загнато в лагерь, 
который был огорожен колючей проволокой высотой до 3-х метров у высоту 
и рядов 7-8 в ширину. 
За недель 2 до времени расстрела по его приказу было выведено 10-15 человек 
из числа арестованных для подготовки ямы. Этель сам делал размер ямы, зная 
точно сколько находится еврейского населения. Яма была выкопана до 50 м в 
длину, до 2-х м ширины и до 3-х м глубины. У входа в яму были сделаны 
ступеньки по ширине всей ямы. 
9 сентября 1942 года Этель сообщил в округ жандармерии в м. Столин, что 
подготовка проведена, и этого числа з Столина приехало человек 30-40 немцев 
работников СД и жандармерии и человек 60 украинской полиции; немцы были 
вооружены автоматами. 
Лагерь по приказу Этеля был окружен полицией, а жандармерия и СД ушли 
пьянствовать у жандармерию, которая находилась в м. Высоцк. После этого 



 

часов в 9-10 утра 9.9.42 всех евреев в лагере поставили на колени и начали 
делать обыски, от них отбирали все золотые кольца, часы, золото, хорошие 
костюмы. Обыск делали сами немцы, а полиции не доверяли. Всех, кто прошел 
обыск в лагере перегоняли на другое место и кто не успевал быстро собраться, 
немцы убивали в лагере выстрелом из автоматов. Так было вбито человек 25 
или 30… 
После окончания обыска всех евреев независимо от пола и возраста ставили 
по 4-х в ряды и разбили на три партии и приблизно в 11 часов первую партию 
человек 400 или больше в сопровождении немцев и полиции повели к этой яме, 
раздевали наголо, уводили по 5 человек, ложили ниц [т.е. лицом вниз] и 
расстреливали, а очередны 5 человек стояли на ступеньках, а за ними стояло 
ищо 10 человек, а остальные за метров 30-40 от ямы раздевались. 
Расстрелы производились так: первых пять человек ложили ниц, 
расстреливали выстрелом из автомата в затыльную часть черепа, потом на 
этих ложили другой ряд, тоже расстреливали, и так производилась 
последовательность расстрела. Стрелювали немцы два, которые стояли в 
яме, они были пьяны, одеты в белое с закачаными рукавами, а сверху ходило 
понад ямой ищо два эсэсовцы, и кто из расстрелянных был живой, 
достреливали из автоматов, попадая в голову. 
Когда подгоняли к яме, так некоторые семьи или близкие знакомые брались за 
руки, подходили к яме и их было шесть, а в яму нужно только пять и 
оставаться не хотели. Немцы их силою заставляли оставаться, избивая 
прикладами по голове или в любую часть туловища. Были случаи, когда 
ударами приклада оглушевали того или иного, который не мог зайти в яму, 
достреливали и заставляли евреев занести в яму. Много из евреев просилось 
умолялись, чтобы им оставили жизнь, а немцы з этого смеялись. Например, 
доктор Высоцкого района Маркевич просился, так немцы над ним 
рассмеялись, потом начали бить прикладами, говоря «але лус». От ударов 
последний потерял сознание и был дострелен возле ямы и заставили евреев 
затянуть его в яму. 
Детей маленьких и грудных бросали живыми, кроме этого ставили над ямой и 
ударом сапога забивали в яму и убивали прикладами возле ямы и заставляли 
матерей убитого ребенка вбросить в яму. Например, Шустер Геня, в которой 
ребенок был на руках, и когда ее били прикладами, так ребенок возрастом 
около года выпал с ее рук, так один немец ударом приклада убил его и заставил 
ее убросить в яму…  
 

          9 сентября «еврейские акции» были проведены также в Морочновском районе 

(входил в "округ Камень-Каширский"): в Серниках были расстреляны 750 человек, в Бол. 

Морочно 54284 и в Погосте Заречном - 14085, всего свыше 1400 человек. В Серники 8 

сентября много евреев собрались в доме председателя еврейского совета и решили бежать. 

В ночь на 9 сентября и утром бежали около 500 евреев, а оставшиеся 550 евреев в этот день 

были расстреляны. Из числа бежавших около 200 человек были убиты во время побега, а 

279 человек группами укрылись в лесах86. 



 

           23-27 сентября уничтожены евреи в "округе Ровно": в Александрии 90387, Корце - 

150088, Медзыжече (Великие Межиричи) и Гоще соответственно 800-90089 и 50090, в Тучине 

- 100091, всего свыше 4,7 тыс. человек.  

           Массовый побег, в котором участвовали ок. 2000 евреев (66% всех евреев в гетто), 

имел место в Тучине 25 сентября, где накануне акции евреи подожгли гетто и оказали 

вооруженное сопротивление. Сопротивление было подготовлено председателем 

«еврейского совета» Шварцманом и его заместителем М. Химмельфарбом, которые 

возглавляли созданную ими боевую группу; группа имела на вооружении пять винтовок и 

25 пистолетов и ручных гранат. План Шварцмана состоял в том, чтобы в тот момент, когда 

немцы приступят к ликвидации гетто, поджечь дома, устроить стрельбу и, 

воспользовавшись паникой среди немцев, бежать в лес. Об этом плане Шварцман объявил 

жителям гетто 21 сентября, когда они собрались на молитву в связи с Йом Киппуром. 

Вечером 23 сентября украинские полицейские окружили гетто, а рано утром 24 сентября 

отряд СД из Ровно приступил к его ликвидации. В этот момент по сигналу члены боевой 

группы подожгли дома и открыли огонь по немцам и украинским полицейским. Под 

прикрытием дыма и огня примерно две трети евреев смогли бежать из гетто в лес. Пожар и 

стрельба в гетто продолжались до 26 сентября, когда были схвачены Шварцман и 

Химмельфарб; они были расстреляны и похоронены на еврейском кладбище. Погибли и 

почти все члены боевой группы92. Из числа бежавших в лес в течение трех дней примерно 

половина была схвачена и убита немецкими и украинскими полицейскими. Около 300 

женщин с маленькими детьми из-за тягот лесной жизни вернулись в село и также были 

убиты93. Многие другие умерли от голода, холода и болезней или были убиты в 1942-43 гг. 

         Евреи в "округе Дубно" были ликвидированы 5 - 9 октября. Было расстреляно более 

10 тыс. человек, а именно94: 

Дубно 5.10. 3 000 
Червоноармейск 6.10. 950 (650 бежали) 
Козин 6.10 ок.700 
Варковичи/Озеряны 7.10.95 2 495 



 

Демидовка 8.10. ок.600 
Боремель 8.10 ок.700 
Волковые 8.10 150?      
Млынов 9.10.96 98097 
Острожец 9.10 ок.500 
Торговица 9.10 700 (200 бежали) 

      

           Очевидец акции в Дубно, уже упоминавшийся немецкий инженер-строитель Грэбе, 

после войны дал относительно этой акции следующие показания:  

«5 октября 1942 г., когда я посетил строительную контору в Дубно, мой 
десятник Хуберт Мённикес (Hubert Mönnikes) из Гамбург-Хаарбург, 
Ауссенмюленвег 21, сказал, что поблизости от строительного участка евреев 
из Дубно расстреливают в трех больших ямах – 30 метров длиной, 3 метра 
глубиной каждая. Ежедневно расстреливали около 1500 человек. Около 5000 
евреев, которые еще оставались в живых в Дубно до акции, должны быть 
ликвидированы. Так как расстрелы происходили в его присутствии, он был еще 
сильно возбужден. Затем я поехал на строительный участок в сопровождении 
Мённикеса и увидел близ участка большую насыпь земли примерно 30 метров 
длиной и 2 метра высотой. Перед этой насыпью стояли несколько грузовиков, 
с которых люди были согнаны вооруженной украинской милицией под надзором 
одного эсэсовца. Эти милиционеры составляли охрану на грузовиках и ездили с 
ними от ямы и к яме. Все эти люди имели спереди и сзади на одежде 
предписанную для евреев желтую метку, так что они были опознаны как евреи. 
Мённикес и я направились прямо к ямам. Нам никто не помешал. Теперь я 
услышал следовавшие один за другим из-за насыпи винтовочные выстрелы. 
Люди, которые сошли с грузовиков, мужчины, женщины и дети всех возрастов, 
должны были по приказу эсэсовца с кнутом или плеткой в руке раздеться и 
сложить вещи, разделенные на обувь, верхнюю и нижнюю одежду, в 
определенные места. Я увидел груду обуви, приблизительно от 800 до 1000 пар, 
огромные кипы белья и одежды. Без крика и плача эти люди, раздетые, стояли 
вокруг семьями, целовали друг друга, прощались и ожидали знака от другого 
эсэсовца, который стоял возле насыпи также с кнутом в руке. В течение 15 
минут, пока я стоял там, я не слышал ни одной жалобы, ни одной мольбы о 
милосердии... В этот момент эсэсовец у насыпи крикнул что-то своему 
товарищу. Последний отсчитал примерно 20 человек и велел им идти за 
насыпь... Я обошел кругом насыпи и оказался перед огромной могилой. Люди 
были тесно сбиты друг к другу и лежали друг на друге, так что были видны 
только их головы. Почти у всех по плечам струилась кровь из голов. Некоторые 
из расстрелянных еще двигались, некоторые поднимали руки и поворачивали 
головы, чтобы показать, что они еще живы. Яма была уже заполнена на две 
трети. По моему подсчету там уже было около 1000 человек. Я поискал 
глазами стрелка. Это был эсэсовец, сидевший на краю боковой стороны ямы; 
ноги его свисали в яму. На его коленях лежал автомат, он курил сигарету. Люди, 
совершенно нагие, сходили вниз по нескольким ступенькам, которые были 
вырублены в глиняной стене ямы, и карабкались по головам лежащих там людей 
к тому месту, которое указывал им эсэсовец. Они ложились перед мертвыми 
или ранеными людьми, некоторые ласкали тех, кто были еще живы, и тихо 
говорили им что-то. Затем я услышал серию выстрелов. Я посмотрел в яму и 
увидел, что там бились в судорогах люди; их головы лежали неподвижно на 



 

телах, положенных до них. Кровь текла из затылков. Я был удивлен, что не 
получил приказа уйти, но затем увидел, что вблизи находятся еще два или три 
почтальона в форме.  Следующая группа уже приближалась. Они спустились в 
яму, рядом с предыдущими жертвами и были расстреляны. Когда я, 
возвращаясь, огибал насыпь, то заметил другую только что доставленную 
партию людей. На этот раз это были больные и старые люди. Старая, очень 
худая женщина с очень тонкими ногами была раздета другими, уже 
обнаженными, в то время как два человека поддерживали ее. Женщина, 
очевидно, была разбита параличом. Обнаженные люди пронесли ее вокруг 
насыпи. Я с Мённикесом покинул это место и уехал обратно в Дубно. Утром 
следующего дня, когда я опять посетил строительный участок, я увидел около 
30 обнаженных людей, лежавших близ ямы, примерно в 30-50 метрах от нее. 
Некоторые из них были еще живы, смотрели прямо перед собой 
остановившимися глазами и, казалось, не замечали ни утреннего холода, ни 
рабочих моей фирмы, которые стояли вокруг. Девушка лет 20 заговорила со 
мной и просила дать ей одежду и помочь бежать. В этот момент мы услышали 
шум быстро приближающейся машины, и я заметил, что это была команда 
СС. Я отошел обратно на свой строительный участок. Через десять минут мы 
услышали выстрелы со стороны ямы. Еще живым евреям было приказано 
сбросить тела в яму, затем они легли туда сами и были убиты выстрелами в 
затылок»98. 
 

         В "округе Здолбунов" евреи были истреблены в середине октября: команда СД из 

Ровно при содействии немецкой жандармерии и украинской полиции расстреляла 13 

октября в Здолбунове ок. 1500 человек, 14-15 октября в Мизоче – ок. 1500 и 15 октября в 

Остроге -  ок. 1800, всего свыше 4,5 тыс. человек99.  

      Свидетелем акции в Здолбунове был немецкий почтовый чиновник Альфред Фойгт 

(Alfred Voigt), который после войны так описал то, что он увидел:  

«…В этот день утром я получил известие об этой акции. Так как я являюсь 
человеком, который верит только тому, что видит собственными глазами, я 
решил в связи с этой болтовней проверить, что происходит на самом деле. 
Поэтому я пошел из своего ведомства в направлении гетто. По дороге туда я 
увидел лежащих на улицах Здолбунова мертвых евреев, которые явно были 
застрелены при побеге. Когда я подошел к гетто, я увидел, как евреев увозили 
на грузовиках, которыми управляли венгерские солдаты. Один грузовик следовал 
за другим. Затем я пошел в том направлении, в котором уезжали грузовики, и 
примерно минут через 15, максимум через полчаса пешего марша я пришел на 
место казни. Оно находилось восточнее Здолбунова в общем направлении на 
Сторомыльск. На открытой песчаной местности имелась яма размерами 
примерно 20 х 30 метров. Глубина ямы могла доходить до 3 м. В яму вели 
деревянные сходни, в земле также был проделан спуск в виде ступенек. Так как 
на мне была моя почтовая форма, которая была похожа на партийную форму, 
я смог без трудностей подойти к самому месту казни и наблюдать казни с 
расстояния в несколько метров. Я увидел, как привезенные евреи (мужчины, 
женщины, дети) должны полностью раздеваться и затем сходить в яму. Там 
они должны ложиться лицом вниз и затем экзекуционная команда с края ямы 



 

производила залп из автоматов. Насколько я помню, всегда стреляли два 
человека и притом они сидели на земле на краю ямы, свесив ноги в яму. После 
каждого залпа производилась проверка, шевелится ли кто-нибудь из евреев. В 
этих евреев производили так называемый выстрел пощады или в затылок, или 
в спину. С этой целью несколько членов экзекуционной команды сходили в яму и 
стреляли из пистолетов. Тем не менее, я считаю, что различные евреи были не 
совсем мертвыми и практически умирали от удушья из-за ложившихся на них 
трупов. Вновь прибывающие евреи должны были как раз ложиться на трупы 
расстрелянных до них. Я наблюдал эту ужасную картину примерно два часа, 
пока один из членов экзекуционной команды не сказал мне, что я должен 
покинуть это место, после того как его известили, что я из почты, а не из 
партии, как, возможно, вначале считали. За время моего присутствия были 
расстреляны примерно 500 евреев. Сколько всего было расстреляно, я сказать 
не могу. Я также не знаю, как долго еще продолжалась эта акция…»100.   
 

          Во время акции в Здолбунове особо отличился роттенфюрер СС Кульман (Kuhlmann): 

чтобы заставить евреев быстрее выходить из домов, он отбирал младенцев или маленьких 

детей у их матерей, выскакивал с ними на улицу, брал ребенка за ноги и в таком положении 

изо всех сил бил его о дверной косяк или стену, так что головы расплющивались. Затем он 

бросал тело на улице, где родители подбирали его и несли на сборный пункт. Таким 

способом Кульман на улице Садовой убил 5 или 6 детей101.  

           Подробности о ликвидации гетто в Мизоче, в котором проживали около 1500 евреев, 

мы узнаем из показаний свидетеля Мейера Розенблата:  

«…Около 4 часов утра евреи как обычно покинули свои дома, чтобы 
отправиться на работу. Однако гетто было окружено украинской полицией и 
жандармерией. На работу никого не выпустили. Было приказано, что все евреи 
должны взять продукты на три дня и собраться на площади, где находился 
колодец. Так как евреи знали, что предстоит ликвидация гетто, многие 
спрятались. Украинские полицейские и немецкие жандармы начали обыскивать 
дом за домом в поисках скрывающихся евреев, которые затем силой 
доставлялись на сборный пункт… Уже в самом гетто имелись многочисленные 
убитые евреи, которые пытались бежать. Собранные на площади евреи 
группами были доставлены на сахарный завод, находившийся в 1 ½ км от 
центра города, и там помещены на прилегающем футбольном поле. В середине 
дня все евреи были уже собраны. Там мы провели всю ночь под открытым 
небом. На следующее утро из Здолбунова прибыла команда СС, которая 
остановилась у ям, выкопанных в соседнем лесу. Через ямы были уложены 
доски. Эсэсовцы из Здолбунова приказали, чтобы евреи по 10 человек 
раздевались и подходили к ямам. Их заставляли идти по доскам и при этом по 
ним стреляли. Евреи частично мертвые, частично раненые падали в ямы. Когда 
первая яма была заполнена мертвыми и ранеными, она была залита известью и 
засыпана землей. Расстреливались целые семьи, родители должны были детей 
держать на руках. Так как на футбольное поле было согнано свыше 1000 евреев, 
немцы не смогли всех их убить в один день. Когда начало темнеть, расстрелы 



 

прекратились. Я находился среди тех, кто не был расстрелян в первый день. 
Ночью мне с группой других евреев удалось прорвать оцепление и, несмотря на 
обстрел, бежать в лес…»102.  
         

          Во время сбора евреев в Мизоче некоторые евреи, чтобы не попасть в руки немцев, 

подожгли свои дома и целыми семьями бросались в огонь, вследствие чего будто бы 

погибли около 200 человек103. 

        В Остроге после акций в 1941 г. евреев оставалось 

2400 человек, из них 1300 детей до 16 лет, 270 мужчин свыше 16 лет, остальные 
– женщины (свыше 800)… 
12 октября 1942 г.104 собрали евреев из целого района и из гетто, на Почтарку, 
окружили проволокой, провели электроток, и на холоде без пищи и воды 
продержали 2-3 дня, т. к. карательный отряд СС был занят в Здолбунове и 
Мизоче, и его ждали. Согнали крестьян с сел копать ямы на Новом местечке. 
Сколько было на Почтарке? Считали до 3000 (с привезенными евреями) и до 100 
было убито еще в гетто, евреи убегали или сами отравлялись (Тузы и др.), до 
300 выкупились у милиции за золото и бежало, но около 2000 было расстреляно 
15.Х. и засыпано в яме 6 м ширины, 30 длины, под лесом. Немцы расстреливали 
из мелкокалиберных пулеметов, если считать количество туров грузовиков по 
40-50 человек. Евреи шли на убой молча, иногда скоро рвались к грузовикам, 
изнуренные жаждой и голодом, отупелые, без сопротивления и лишь один 
крикнул: «Да здравствует Сталин», и дети кричали… 
Но уже 16.10.42 г. было поймано в гетто (погребах) 200 чел., а 17.10. – до 300 и 
20.10. около 600 женщин и детей и 29.10. около 150 женщин с детьми, да и 
почти чуть ли не ежедневно вытаскивали из чердаков, погребов по несколько 
человек и расстреливали уже на еврейском кладбище (зап. стена)...105 
 

         Бывший комендант украинской вспомогательной полиции в Остроге Степан Ткаченко 

эту акцию описал так106:  

…мне лично комендантом немецкой жандармерии Комаровским было сказано, 
чтобы я расставил посты вокруг еврейского гетто. И я из всего имеющегося у 
меня состава полицейских, унтер-офицеров и заместителя Мевши организовал 
посты вокруг гетто, лично выезжая на расстановку этих постов. Эти посты 
были расставлены под утро, а утром мы с Комаровским и Вербицким пошли к 
представителю еврейского населения и Комаровский сказал ему, чтобы он 
передал всему еврейскому населению г. Острог, чтобы они к двум часам дня все 
вышли на площадь – поляну. После чего я по указанию немецкого коменданта 
Комаровского выставил лично девять человек полицейских для охраны этой 
площади. В два часа дня все лица еврейской национальности вышли на указанную 
площадь. После чего я с Комаровским приехал на бричке к этой площади и по 
указанию Комаровского все евреи должны были сдать ему все ценности и 
деньги. И Комаровский в небольшой мешочек лично собрал эти ценности и 
деньги, а я стоял с ним рядом. Весь день и ночь всех этих лиц еврейской 
национальности вместе и стариков, и детей и взрослых охраняли полицейские 
возглавляемой мной полиции. На другой день в г. Острог приехали войска 
немецкой жандармерии и окружной комиссар. И после этого в течение десяти 



 

дней уже охрану собранных на площади евреев вели и полицейские и немецкие 
солдаты. К исходу третьего дня полицейские возглавляемой мной полиции на 
машинах конвоировали всех лиц еврейской национальности – всех без 
исключения и взрослых и стариков, и всех детей – на Новое местечко г. 
Острога, где сдавали немецким солдатам. Последние всех евреев раздевали и 
расстреливали. В этот раз было расстреляно около 4000 человек, считая и 
детей. 
 

         Поскольку часть евреев, спрятавшись или бежав, сумела избежать расстрела, 

окружной комиссар в Здолбунове Георг Маршалл (Georg Marschall) объявил, что каждый 

житель должен немедленно сообщать в жандармерию Здолбунова о любом скрывающемся 

еврее и под личную ответственность предотвращать бегство любого скрывающегося еврея; 

за укрывательство евреев или за содействие в бегстве евреев грозила смертная казнь. После 

этого объявления ежедневно примерно 20-30 евреев доставлялись в жандармерию в 

Здолбунове и вслед за этим расстреливались у села Новомыльск. В общей сложности до 

середины ноября 1942 г. были схвачены и расстреляны примерно 500 скрывавшихся 

евреев107.  

     В Остроге, согласно показаниям бывшего коменданта украинской вспомогательной 

полиции Степана Ткаченко  

…Когда производились массовые аресты, то многие лица еврейской 
национальности скрывались от ареста и их впоследствии по моему указанию, а 
я такие указания получал от коменданта немецкой жандармерии 
Комаровского, разыскивали, арестовывали и проводили в полицию полицейские. 
Здесь в полиции этих задержанных евреев помещали в специально отведенную 
для этой цели комнату в здании бывшего казначейства. Там собиралось 
несколько человек и затем по указанию Комаровского я выделял специально для 
этой цели отобранных Комаровским полицейских Ткаченко Петра, Медведева, 
Вербицкого, Гульчук, Гуменюк и Гроголь из села Верхов. И эти полицейские 
всегда конвоировали задержанных евреев на еврейское кладбище г. Острога, где 
их Ткаченко Петр расстреливал. Таких случаев было много и таким образом 
было полицейскими арестовано и затем расстреляно примерно более 200 
человек…108 
 

          Расстрелы скрывавшихся евреев немецкой жандармерией и украинской полицией 

имели место и в других населенных пунктах области. Так, в Дубно 23 или 24.10.1942 г. 

были расстреляны будто бы около 1000 (?) человек109, в Млынове в октябре в пяти ямах на 

территории бывшего гетто – 520 человек110, осенью 1942 г. в Тучине - 753111, в Деражно - 



 

152112, в селах Червоноармейского района в октябре 1942 г. - 94113, в Демидовском районе - 

97114, в Дубровице - ок.70115, в Ровно - несколько сот. 24 или 25.10.1942 г. в Варковичах 

украинская полиция расстреляла схваченных скрывавшихся евреев и еврейский 

медицинский персонал (кроме аптекаря с семьей и одного врача)116. 29.12.1942 г. в лесу 

близ села Смордва (Млыновский район) были расстреляны 25 евреев и 15.4.1943 г. в этом 

же лесу были схвачены еще 13 евреев, которые были публично расстреляны на территории 

имения в селе Смордва117. В январе 1943 г. в селе Куца (Млыновский район) украинские 

полицейские убили 10 евреев, которые прятались в яме118. 
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4. Еврейские рабочие лагеря 
 
           В 1941-43 гг. на территории области функционировал ряд еврейских рабочих 

лагерей, заключенные которых в основном использовались в интересах оккупационных 

властей. 

         В конце 1941 г. был создан лагерь в Костополе. Тогда в него была доставлена группа 

евреев из села Осова1. В начале 1942 г. в лагерь поместили 200 евреев из поселка Степань2, 

в феврале3 и мае4 1942 г. – евреев из поселка Березно, а также евреев из поселка Людвиполь 

и других населенных пунктов в округе Костополь. В общей сложности в лагерь было 

помещено 600-800 евреев5. Лагерь находился в казармах украинской полиции; эти здания 

были окружены колючей проволокой и охранялись украинскими полицейскими. Работали 

заключенные весь световой день. В качестве питания они получали миску водянистого супа 

и кусочек хлеба. Охранявшие заключенных украинские полицейские избивали 

заключенных во время работы и всячески над ними издевались6. 

         Создание этого лагеря было вызвано тем, что Костополь был центром лесной 

промышленности и остро нуждался в рабочих руках.  Заключенные этого лагеря 

использовались на резке торфа, на лесопильне, на строительстве моста и железной дороги, 

на погрузочно-разгрузочных работах на железнодорожной станции, а также строили 

плавательный бассейн для окружного комиссара, причем для этого бассейна 

использовались надгробные плиты с еврейского кладбища7. 

         В связи с акцией 26.8.1942 г., когда было ликвидировано гетто Костополь, был также 

ликвидирован и рабочий лагерь, причем часть заключенных была расстреляна в самих 

казармах. Часть заключенных смогла бежать в лес. Большинство позднее были схвачены 

украинскими и немецкими полицейскими и убиты. Только немногие выжили благодаря 

помощи со стороны польских крестьян или присоединившись к советским партизанским 

отрядам8.  



 

         В первой половине 1942 г. существовал лагерь у села Омеляна (8 км северо-западнее 

Ровно); заключенными были несколько сот евреев из города Ровно. Заключенные 

использовались на строительстве аэродрома. Лагерь находился в двойном подчинении. В 

производственно-технологическом отношении он подчинялся военно-воздушным силам 

вермахта, а в отношении обеспечения рабочей силой, охраны и безопасности лагерь 

подчинялся СС и полиции. В связи с акцией в Ровно в июле 1942 г. полиция безопасности 

решила ликвидировать лагерь.  Комендант аэродрома, офицер Luftwaffe, успокоил евреев и 

пообещал им, что не выдаст их гестапо. И действительно, когда на следующий день в лагерь 

на трех грузовиках приехали украинские полицейские и гестаповцы, комендант потребовал 

от них немедленно покинуть аэродром вермахта, что те вынуждены были сделать. Через 

несколько дней комендант заявил, что не может нести ответственность за жизни евреев-

рабочих и поэтому отпускает их на свободу. Более того, он снабдил евреев официальными 

пропусками вермахта, выданные на рабочую команду в том месте, которое пожелали евреи. 

Командующий вермахтом в Украине генерал авиации Карл Китцингер (Karl Kitzinger) 

будто бы также принял участие в судьбе евреев-рабочих. Во всяком случае, его шофер 

ежедневно привозил в лагерь из Ровно хлеб для рабочих и от имени генерала призывал 

евреев бежать в леса или перебраться в те команды, которые не относятся к 

«Reichskommissariat Ukraine», например, румынские. В итоге более 90 евреев спаслись в 

лесах, не считая тех, которые спаслись в других командах. Судьба первых была 

трагической: когда в 1944 г. эта территория была освобождена Красной Армией, эти евреи 

сразу же были включены в состав штрафного батальона и отправлены на передовую; ни 

один из них не вернулся9.  

         В октябре 1942 г. лагерь на аэродроме был вновь создан. В него были помещены около 

500 евреев из гетто Варковичи и, возможно, из других гетто «округа Дубно». Лагерь был 

окончательно ликвидирован в декабре 1943 г. путем расстрела заключенных10. 



 

         Уже в июле 1941 г. был создан лагерь в селе Смордва (7 км юго-западнее поселка 

Млынов). Лагерь был устроен в бывшем имении графа Ледоховского. Сначала в него были 

помещены примерно 200 евреев из Млынова, затем к ним добавили евреев из Демидовки, 

Боремель и Острожец. Всего в лагере оказалось примерно 500 человек. Евреи в основном 

использовались на сельскохозяйственных работах. Многие евреи умерли от голода и 

болезней или были убиты, на их место пригоняли евреев из Млынова и других населенных 

пунктов. В начале октября 1942 г. лагерь был ликвидирован путем перевода евреев в гетто 

Демидовка; вскоре они были расстреляны вместе с местными евреями11. 

 

Общее количество истребленных евреев 

         В совокупности в области в 1941-1943 гг. было истреблено около 95 000 евреев, в том 

числе во второй половине 1941 г. - 24 тыс. и в 1942 г. – ок. 70  тыс. По крайней мере 

несколько сот евреев из числа бежавших в свое время из гетто были убиты в области в 1943 

г. 
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